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Корона рубль бережёт
Россияне рекордно сократили расходы за полгода

Екатерина Виноградова

З а первое полугодие 2020-го рос-
сияне сократили потребительские 

расходы в среднем на 11,5 тыс. рублей, 
подсчитали аналитики международ-
ной аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza (исследование есть в рас-
поряжении «Известий»). Это максимум 
с 2006 года: последние 13 лет траты с ян-
варя по июль только росли. В зависи-
мости от региона «карантинная эконо-
мия» могла достигать 41 тыс. рублей, 
причём сильнее всего снизились тра-
ты на путешествия, рестораны и одеж-
ду. Одной из главных причин сокраще-
ния расходов стало желание накопить 
финансовую подушку на чёрный день: 
объём сбережений на фоне коронави-
руса увеличился почти в пять раз, заяви-
ли эксперты.

Наиболее существенное сокраще-
ние потребительских расходов в абсо-
лютных значениях произошло в Мо-
скве — за полгода траты проживающих 
в столице снизились на 41,1 тыс. рублей, 
следует из данных FinExpertiza. На вто-
ром месте по размеру сэкономленных 
средств оказались жители Якутии, 
которые потратили на 28,7 тыс. руб-
лей меньше, чем годом ранее. А сразу 
за ними в рейтинге бережливых рос-
сиян расположились жители Севасто-
поля (–26 тыс. рублей расходов), Ямало-
Ненецкого автономного округа (–19,1 
тыс.) и Краснодарского края (–18,9 тыс.).

Затянуть пояса на фоне пандемии 
пришлось и калининградцам: их траты 
сократились на 18,1 тыс. рублей. На 17 
тыс. рублей меньше израсходовали жи-
тели Ханты-Мансийского автономно-
го округа, на 16,6 тыс. рублей упали тра-
ты населения Дагестана и на 16,2 тыс. 
— Ставропольского края. Петербурж-
цы сократили потребление на 15,9 тыс. 
рублей, поставив Северную столицу 
на последнее место топ-10 наиболее 
экономных регионов.

При этом в процентном отношении 
самое крупное снижение потребитель-
ских расходов зафиксировано в Сева-
стополе (на 19,3% с учётом инфляции), 
Якутии (на 18,5%) и Дагестане (на 17,3%).

В среднем по России за полгода рос-
сияне снизили траты на 11,5 тыс. руб-

лей, следует из расчётов FinExpertiza. 
Таким образом, ежемесячные расходы 
сократились на 1930 рублей: с 26,9 тыс. 
в первые шесть месяцев 2019-го до 24,97 
тыс. за аналогичный период 2020 года. 
С поправкой на инфляцию они умень-
шились на 10%.

Впрочем, экономнее стали не все 
россияне: в некоторых регионах сред-
ние затраты, наоборот, выросли 
по сравнению с прошлым годом. Так, 
на 8,5 тыс. рублей расточительнее ста-
ли жители Сахалинской области, на 1,5 
тыс. рублей увеличили расходы в Ал-

тайском крае, а на 1,2 тыс. выросли 
средние затраты в Амурской области. 
Больше потратило также население Ря-
занской и Тверской областей (на 1,1 тыс. 
и 1 тыс. рублей соответственно) и Не-
нецкого автономного окру-
га (на 900 рублей).

Первый миллион
О чём говорит цифра заражённых СOVID-19 россиян

Ольга Коленцова, Анна Урманцева

П о официальным данным, количество 
заражённых COVID-19 россиян пре-

высило миллион. Однако эта цифра отра-
жает лишь те случаи заболевания, кото-
рые удалось зафиксировать с помощью 
тестов. По оценкам экспертов, реальное 
число граждан, уже встретившихся с но-
вым коронавирусом, может колебаться 
в пределах от 30 млн до 80 млн. В начале 
же сентября специалисты не ожидают за-
метной второй волны COVID-19, так как 
основные переносчики — врачи, курье-
ры, кассиры — уже переболели и пере-
стали распространять инфекцию.

�� ГЛАВНОЕ — АНТИТЕЛА

Шестизначное число — 1 000 048 чело-
век — появилось в официальной рос-
сийской статистике, которая фиксиру-
ет случаи заражения коронавирусом. 
Впрочем, по словам руководителя ла-
боратории геномной инженерии МФТИ 
Павла Волчкова, этот миллион отража-
ет лишь число самых ярких случаев за-
ражения COVID-19. Он уверен, что с за-
болеванием в той или иной форме уже 
столкнулись от 30 млн до 80 млн россиян.

— Я уверен, что в России число людей, 
встретивших коронавирус, составля-
ет минимум 30 млн. Думаю, реальная 
цифра составляет 50–60 млн, а возмож-

но, и все 80 млн, — сообщил эксперт. — 
На самом деле информацию об истин-
ной эпидемической ситуации в России 
даёт не цифра в миллион заражённых, 
а оценка иммунитета. В частности, 
доля людей с серопозитивными теста-
ми на антитела по регионам России со-
ставляет от 15 до 30%. Это уже более 
надёжные данные, на которые можно 
опираться. Однако следует учитывать, 
что тесты могут не показывать наличия 
антител у переболевших, хотя иммуни-
тет к SARS-CoV-2 у них есть.

С экспертом согласен доцент физи-
ческого факультета МГУ им. М.В. Ло-
моносова Михаил Тамм. Учёный также 
придерживается мнения, что некото-
рое представление о количестве пе-
реболевших (со всеми оговорками на-
счёт возможной нерепрезентативности 
выборки) дают результаты анализов 
на антитела. Однако, по его оценкам, 
встретились с вирусом гораздо мень-
ше россиян.

— Думаю, реальное количество пере-
болевших в России составляет около 
10 млн. Причём в одной Москве набира-
ется около полутора миллионов, судя 
по тестам на антитела, — сказал учё-
ный. — О числе умерших говорят данные 
загсов, хотя они и приходят с большим 
опозданием и там явно тоже регистри-
руют не всё. Полная картина смерт-
ности от COVID-19 будет яснее, когда 
придут достоверные данные по всем 
регионам и их можно будет сравнить 
с прошлыми годами. Но это произой-
дёт только через несколько 
месяцев.

Бюджетный минус
Объекты культуры и туризма недополучили 17 млрд

Роза Алмакунова

В сфере культуры и туризма в прош-
лом году не было потрачено 17,2 

млрд рублей. Такие выводы приведе-
ны в отчётах Счётной палаты по ито-
гам проверок Минкультуры и Росту-
ризма на предмет исполнения бюджета 
в 2019-м. Из этой суммы на долю Мин-
культуры приходится 15,9 млрд рублей, 
Рос туризма — 1,3 млрд. Не было введе-
но в эксплуатацию пять объектов культу-
ры федерального и регионального зна-
чения, а именно музеев-заповедников 
и библиотек. Также из 17 мероприятий 
по созданию инфраструктуры туристи-
ческих кластеров половина не реали-
зована или выполнена лишь частично. 
По мнению экспертов, важно понять при-
чины случившегося. Кроме того, иногда 
лучше потратить меньше, чтобы позже 
добиться лучшего результата, отмеча-
ют аналитики.

�� ОТСТУПЛЕНИЕ ПО ДВУМ 
ФРОНТАМ

Счётная палата по итогам проверок 
ведомств констатировала невысо-
кие показатели исполнения расходов. 
Так, в 2019 году Минкультуры освои-
ло 88,5% средств бюджета (122,8 млрд 
рублей). Неосвоенными остались 
15,9 млрд, 80,7% из которых пришлось 
на инвестиции в объекты капиталь-
ного строительства. В целом качество 
управления госфинансами в мини-
стерстве аудиторы оценили на 37 бал-
лов из 60 максимальных. При этом 

за исполнение бюджета по расходной 
части поставлен средний балл, а за реа-
лизацию федеральной адресной инве-
стиционной программы (ФАИП) и не-
завершённое строительство — самый 
низкий из возможных.

Поводом для такой оценки стал тот 
факт, что за прошлый год на мероприя-
тия ФАИП ведомство потратило мень-
ше половины из предусмотренных 
средств (46,8%), в эксплуатацию вве-

дено только восемь объектов из 13 за-
планированных. По пяти оставшимся 
не завершена разработка проектно-
сметной документации. Речь идёт 
об объектах культуры федерального 
и регионального значения, таких как 
музеи и библиотеки, которые распо-
ложены в республиках Карелия, Север-
ная Осетия — Алания и Тыва, а также 
Астраханской и Псковской 
областях. 

Сорт из избы
В Минобрнауки заявили о риске захвата Bayer  
рынка пшеницы

Анна Урманцева

В Минобрнауки увидели риски захва-
та российского рынка пшеницы — 

единственной отечественной культуры, 
которая до сих пор полностью обеспе-
чивает себя посевным материалом. Как 
рассказали «Известиям» в министерстве, 
такая ситуация может возникнуть, если 
будут подписаны лицензионные согла-
шения российских селекционных ком-
паний с мировым гигантом — компани-
ей Bayer, которая бесплатно передаст 
им гермоплазму пшеницы. В будущем 
агрофирмам придётся платить роялти 
с проданных семян и открыть свои ноу-
хау иностранцам, отмечают в РАН. Од-

нако в Bayer и Центре трансфера техно-
логий опровергают заявления о том, что 
зарубежные учёные завладеют секре-
тами наших селекционеров. К тому же 
лидерство по поставкам пшеницы лег-
ко потерять, если не идти в ногу с про-
грессом.

Подписание лицензионных соглаше-
ний российских селекционных компа-
ний с Bayer о передаче им гермоплазмы 
пшеницы в перспективе может обер-
нуться постепенным захватом нашего 
рынка, рассказал «Известиям» директор 
департамента координации деятельно-
сти организаций в сфере сельскохозяй-
ственных наук Минобрнау-
ки Вугар Багиров. 
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« ИНОГДА ИМЕЕТ 
СМЫСЛ НЕДО-
ТРАТИТЬ, ЧТОБЫ 

ПОЗЖЕ ДОБИТЬСЯ ЛУЧШЕ-
ГО РЕЗУЛЬТАТА. ГЛАВ-
НЫЙ УПОР ДОЛЖЕН БЫТЬ 
НА ЭФФЕКТИВНОСТИ, 
А НЕ НА НОМИНАЛЬНОСТИ 
ИСПОЛНЕНИЯ БЮДЖЕТА
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Цой мёртв
За переносом премьеры 
нового фильма  
Алексея Учителя могут 
стоять коммерческие 
интересы, а не скандал 
с родственниками
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Расписали сессию
Госдума ждёт около ста конституционных законопроектов

Наталья Башлыкова 

З аконопроекты о формировании пра-
вительства и Совета Федерации, о за-

претах для чиновников и новой структуре 
Госсовета, об индексации пенсий, а также 
об ответственном отношении к животным 
ждут в Госдуме в осеннюю сессию для ре-
ализации принятых изменений Конститу-
ции. Всего в перечне депутатов 100 зако-
нопроектов, большая часть которых будет 
внесена президентом России. 

�� БЕЗ РЕВОЛЮЦИЙ

Одной из главных тем осенней сессии 
станет рассмотрение законопроектов, 
реализующих положения принятых 
поправок Конституции. Часть из них — 
о ежегодной индексации пенсий и посо-
бий — будет рассмотрена вместе с бюд-
жетом на 2021-й, поскольку повышенные 
выплаты россияне должны получить 
уже в следующем году, сообщил «Извес-
тиям» глава комитета Госдумы по гос-
строительству и конституционному за-
конодательству Павел Крашенинников.

— В этот раз много внимания будет 
уделено законопроектам, связанным 
с поправками в Конституцию. У нас есть 
перечень — 100 законов, которые выте-
кают из поправок и большая часть кото-
рых, надеюсь, будет принята в эту сес-
сию, — рассказал он.

Больше всего, по словам эксперта, 
в Госдуме ждут законопроекта о форми-
ровании правительства, состав которого 
теперь будет утверждаться нижней пала-
той, кроме того, глава государства будет 
не в праве отклонить выбранную парла-
ментом кандидатуру премьера. Обра-
щаясь с ежегодным посланием к Феде-
ральному собранию, 15 января Владимир 
Путин выразил уверенность, что за счёт 
этого парламент может взять на себя 
больше ответственности за формиро-
вание правительства, а значит, и за по-
литику, которую оно будет проводить.

Ожидают депутаты и законопроек-
тов о новых полномочиях Генпрокурату-
ры, судебной системе и Госсовете.

— Никаких революций в связи с его 
появлением в структуре власти не будет. 
Сегодня Госсовет является достаточно 
эффективным. Просто президент пред-
ложил в части своей компетенции закре-
пить его в Конституции, чтобы он зани-
мался внутренней и внешней политикой 
и обеспечивал функционирование пу-
бличной власти. Поэтому появится спе-
циальный закон, где будет прописана 
организация деятельности этого орга-
на, — пояснил парламентарий.

Если говорить о структуре этого ор-
гана, то Павел Крашенинников предпо-
лагает, что, как и сейчас, в него войдут 
губернаторы, председатель правитель-
ства, представители палат парламента. 
При этом он не исключил, что этот круг 
расширится, а у президента останется 
право менять состав. 

— Большой блок законов будет связан 
с новыми ограничениями для госслужа-
щих: чтобы у них не было двойного граж-
данства, вида на жительство за границей, 
иностранных счетов. Также будет внесён 
важный законопроект, связанный с фор-
мированием Совета Федерации (в нём 
появятся до 30 «президентских» сенато-
ров, семь из которых получат статус по-
жизненных. — «Известия»). Также в рам-
ках этих поправок будут предлагаться 
новый закон о культуре и норма об от-
ветственном отношении к животным, — 
сообщил Павел Крашенинников.

По его мнению, значительную часть 
законопроектов будет вносить в Госдуму 
сам президент, поскольку речь идёт о до-
кументах, вытекающих из Конституции.

Проекты законов во исполнение по-
правок планирует рассматривать ра-
бочая группа по внесению изменений 
в Основной закон. Об этом «Известиям» 
рассказала её сопредседатель Талия Ха-
бриева, уточнив, что следующее заседа-
ние группы пройдёт в середине сентября.

— Точная дата пока не обозначена, 
определимся после 13-го числа. В сво-
ей работе мы будем использовать те же 
алгоритмы, которые применяли до об-
щероссийского голосования. Основ-
ной нашей задачей станет мониторинг 
по реализации норм Конституции. Воз-
можно, мы будем рассматривать и во-
просы по исполнению конституционных 
поправок в законодательстве субъек-
тов. У нас есть такие планы. Поскольку 
предполагается принятие не только фе-
деральных законов, но и законов субъ-
ектов, — пояснила она.

При этом Талия Хабриева не исклю-
чила, что при необходимости перечень 
из 100 федеральных законов может быть 
расширен.

�� ПОЧТИ ЕДИНОГЛАСНО

Во фракциях Госдумы, за исключени-
ем КПРФ, готовы поправки поддержать.

— Мы проголосуем за эти новые нор-
мы. Они укрепляют фундамент социаль-
ной жизни, а также систему политиче-
ского устройства государства. Только 
зрелое гражданское общество и власть 
могут их реализовать, — пояснил первый 
зампред фракции ЕР Адальби Шхагошев.

Зампред фракции ЛДПР, глава коми-
тета Госдумы по труду Ярослав Нилов 
отметил, что фракция поддержит все из-
менения, направленные на защиту инте-
ресов граждан.

— Чтобы говорить предметно, надо ви-
деть, какие законопроекты будут внесе-
ны. Но в целом мы будем поддерживать 
все поправки, которые направлены на за-
щиту прав, свобод и интересов наших 
граждан. Изменения, которые были вне-
сены в Конституцию, именно в этой пара-
дигме и разрабатывались, — отметил он.

«Справедливая Россия» поддержала 
поправки, поэтому поддержит и законы, 
которые их реализуют.

— Мы будем внимательно изучать все 
документы, внесённые в связи с этим 

в парламент. Но в целом наше отноше-
ние позитивное, — заявил «Известиям» 
первый зампред «Справедливой России» 
Михаил Емельянов.

В КПРФ, выступившей против внесе-
ния поправок, чёткой позиции до сих пор 
не сформировалось. Как сообщил член 
фракции, глава комитета по региональ-
ной политике Николай Харитонов, ком-
мунисты, скорее всего, будут рассма-
тривать отдельно каждый законопроект. 
Если он будет направлен на усиление на-
родовластия, то партия его поддержит.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв отметил, 
что ежегодная индексация пенсий вол-
нует людей больше, чем, например, тема 
Госсовета. Но все эти законопроекты 
важны в комплексе.

— Поправки одобрили сами россияне. 
Но чтобы реализовать их, необходима 
большая правовая работа парламентари-
ев. Её информационное сопровождение, 
популяризация принимаемых норм — за-
лог общественной поддержки власти. 
Поэтому повышение эффективности 
и качества госуправления, социальный 
характер государства нуждаются в разъ-
яснительной работе, использовании всех 
каналов коммуникации, в выстраивании 
обратной связи, — подчеркнул эксперт.

По его словам, если эта работа будет 
проведена, большинство населения от-
несётся к новым законам положительно.

С этим согласен глава АПЭК Дмитрий 
Орлов. По его мнению, законопроекты, 
развивающие новые нормы Конститу-
ции, призваны сделать политическую 
систему более сбалансированной. Ведь 
поправки предусматривают большее 
распределение власти, усиление роли 
парламента, Госсовета и других инсти-
тутов. Эксперт отметил, что население 
поддержало изменения в Конституцию, 
но теперь граждане должны быть более 
детально проинформированы о содер-
жании законопроектов, которые гото-
вятся для реализации этих поправок.

Линейка защиты
Дети пришли в классы впервые за полгода

Екатерина Ясакова, Наталья Ильина, 
Елена Сидоренко 

Д ети вернулись в школы после почти 
полугодового перерыва. И хотя 1 сен-

тября линейки в основном устраивали 
лишь для первоклассников, многие уче-
ники шли с букетами для педагогов. Акция 
«Дети вместо цветов» — когда деньги, отло-
женные на букеты, направлялись на бла-
готворительность, — в этот раз не поль-
зовалась такой популярностью, как 
в предыдущие годы, рассказали в опро-
шенных «Известиями» банках и фондах. 
На цветы для педагогов было потрачено 
почти на 20% больше, чем в 2019-м. «Из-
вестия» пришли на День знаний в москов-
скую школу № 1619 и выяснили, в каких ус-
ловиях предстоит учиться детям и ждут 
ли педагоги возвращения дистанционки.

�� СТЕРИЛЬНЫЕ ЗНАНИЯ

Подготовка к учёбе в школе № 1619 в Стро-
гино идёт полным ходом с семи утра. 
Персонал спешит закончить последнюю 
уборку в здании. У дверей уже лежат ан-
тибактериальные коврики. На полу — яр-
кая разграничительная разметка.

На входе в школу любезно предла-
гают маски. Всем измеряют температу-
ру. Бесконтактный термометр, впрочем, 
упорно показывает 32,6.

— Сейчас мы этот градусник заменим, — 
спешит заверить инженер по комплекс-
ной безопасности Алексей Акимаев.

Входов несколько, все открыты и рас-
пределены между параллелями — педа-
гоги заранее рассказали родителям, от-
куда должны заходить их дети.

— Этот год необычный. Но мы рады, 
что наконец вышли на учёбу. На дистан-
ционный формат готовы перейти в лю-
бой момент, все механизмы отработаны. 
Если у кого-то из учеников найдут коро-
навирус, весь класс уйдёт на карантин 
на две недели, — рассказывает директор 
школы № 1619 Евгений Скуднов.

Линейку для первоклассников дирек-
тору внезапно приходится вести само-
му. Куда-то исчезла ведущая, его заме-
ститель Виктория Седунова. Директор 
не теряется, берёт сценарий и импрови-
зирует. Первоклассники уверенно чита-
ют ему стихи.

Дети и их родители стоят вместе, ма-
сок ни на ком не видно. Да и не все учи-
теля их надели. Торжественное меро-
приятие длится не более 15 минут. Скоро 
начнут собираться следующие классы. 
А значит, во дворе не должно быть ско-
пления людей.

В классах нет никаких примет ковид-
ного времени: дети сидят, как обычно, 
по двое за партой.

Первый урок у первоклассников тра-
диционно вводный. Они смотрят обраще-
ние директора по видеосвязи, поют гимн 
России, учителя играют с ними, попутно 
объясняя, как надо вести себя в школе.

Во втором «Е» двойной праздник — 
день рождения у классного руководи-
теля Татьяны Свириной. По её словам, 
совпадение дат никак не повлияло на вы-

бор профессии. Стать учителем она ре-
шила, глядя на своих педагогов.

У младших началась первая перемена. 
Об этом сообщает учитель. Звонка нет, 
потому что для каждого класса он дол-
жен был бы звенеть в собственное время. 
А на улице начали кучковаться старше-
классники — они только подтягиваются 
к школе. Спрашиваем, рады ли они воз-
вращению после почти полугодового 
перерыва, и отовсюду слышится смех.

— Безумно! Это была мечта моего 
лета! — язвят подростки.

�� АВИАТОРЫ, ВИРУСОЛОГИ 
И ПАРИКМАХЕР

А вот их родственники другого мнения.
— Ой, только бы снова на изоляцию 

не ушли. Мы и родители эту удалёнку со-
всем не оценили, а Стёпе очень даже по-
нравилось. Ещё бы — лежать и бездельни-
чать, — жалуется бабушка 11-классника.

Классный руководитель Стёпы Ири-
на Крапивцева её успокаивает.

— Отлично отработали удалёнку. На-
строй у нас боевой, позитивный. Одних 
выпустили и этих выпустим. Ко всему 
готовы, — убеждает она бабушку.

Эти слова подтверждает выпускник 
предыдущего года Александр, который 
поступил в МГТУ «Станкин». Он при-
шёл на линейку, потому что уже скуча-
ет по школе.

— Дома сложно было готовиться к по-
ступлению. В мае хотелось гулять. Ещё 
потом ЕГЭ перенесли на месяц. Но в ито-
ге всё закончилось хорошо, — рассказы-
вает студент.

У 11-классников разные планы 
на взрослую жизнь. Кто-то хочет вы-
брать творческий путь, пойти в ГИТИС 
или во ВГИК, а кто-то всерьёз намерен 
внести свой вклад в науку.

Спокойный, невозмутимый Даниил 
собирается в военное училище, весёлый 
Кузьма надеется попасть в Ульяновский 
институт гражданской авиации. Кузьма, 
к слову, уже учится в авиационной шко-
ле и летает на самолётах с инструктором.

Классный руководитель Ирина Ва-
сильевна показывает на Михаила, пояс-
няя, что это их самый блестящий ученик. 
По её словам, он будет выдающимся ме-
диком, возможно, вирусологом.

— На самом деле я всю жизнь мечтал 
стать парикмахером, — внезапно заяв-
ляет Михаил.

�� БОЛЬШЕ ЦВЕТОВ,  
МЕНЬШЕ ДЕНЕГ

Несмотря на ограничения, связанные 
с линейками, ребята пришли в школу 
с традиционными букетами. В 2020-м 
на цветы учителям было потрачено 
почти на 20% больше денег, чем в прош-
лом году, рассказали «Известиям» в бан-
ке «Хоум Кредит» со ссылкой на соб-
ственные данные. За последнюю неделю 
общая сумма расходов составила 6,2 млн 
рублей против 5,2 млн в аналогичный пе-
риод 2019 года.

— Анализ карточных транзакций кли-
ентов банка показывает, что в конце ав-
густа не было традиционного всплеска 
активности по перечислению средств 
на благотворительность в связи с про-
ведением всероссийской акции «Дети 
вместо цветов». Например, в прош-
лом  году средний чек по переводу 
средств на благотворительность со-
ставлял 784 рубля, при этом в конце ав-
густа он вырос вдвое. Это мы наблюда-
ли и в 2018-м, — сообщили в МКБ.

Видимо, родители и дети решили по-
радовать учителей цветами после дол-
гой разлуки.

В благотворительных фондах 
«Известиям» сообщили, что в этом году 
не ждут чудес.

— Мы видим, что поступления 
в рамках акции «Дети вместо цве-
тов» будут меньше, чем год назад. Если 
в 2019-м средний чек поступления 
от класса составлял 25–30 тыс. рублей, 
то в этом году — 10–15 тыс., — подчер-
кнула директор по развитию благотво-
рительного фонда «Арифметика добра» 
Екатерина Дмитриева.

Уменьшилось и число участников 
программы.

— Сегодня у нас чуть более 2,5 тыс. 
регистраций на эту акцию из России 
и из-за рубежа. Это несколько меньше, 
чем было в прошлом году, — рассказали 
в фонде «Вера».

Тем временем помощи ждут более 
тысячи семей свыше чем из 50 регио-
нов России, заключили в фонде.

Дмитрий Лару, Павел Панов,  
Любовь Лежнева 

Помнить о событиях страшных воен-
ных лет — это долг перед павшими, 

а также обязанность перед нынешними 
и будущими поколениями. Об этом Вла-
димир Путин заявил 1 сентября во время 
Всероссийского открытого урока «Пом-
нить — значит знать». Глава государства 
рассказал школьникам о военном вре-
мени, когда совсем ещё юные ребята 
уходили на фронт или работали в тылу. 
Президент поведал о «коллаборациони-
стах сегодняшнего дня» и национальном 
коде россиян, а также пояснил, почему 
РФ нельзя считать «страной-бензоко-
лонкой». Кроме того, он порекомендо-
вал сразу несколько фильмов к просмо-
тру и авторов к прочтению.

�� ЗВОНКИ И ПЕРЕМЕНЫ

В День знаний президент России по ви-
деосвязи принял участие во Всероссий-
ском открытом уроке «Помнить — зна-
чит знать», который проводится для 
учеников старших классов. В этом году 
онлайн-занятие было посвящено 75-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне и Году памяти и славы. Модерато-
рами мероприятия выступили лауреат 
Всероссийского конкурса «Учитель года 
России-2019» Виктория Скрипникова 
и сопредседатель Российского движе-
ния школьников Яна Чурикова.

1 сентября после режима самоизо-
ляции и нескольких месяцев домаш-
него обучения вся отечественная си-
стема образования вернулась к работе 
в привычном формате — партам, звон-
кам и переменам. На этом фоне глава го-
сударства подчеркнул, что это большое 
событие и радость для всех. Тем не ме-
нее Владимир Путин попросил школь-
ников соблюдать осторожность, что-
бы избежать новой вспышки COVID-19.

— Какими бы плюсами ни обладали 
дистанционные уроки, дети нуждают-
ся в личном общении. Находясь в кол-
лективе, им прививаются ключевые на-
выки, необходимые для взрослой жизни. 
Дистанционное обучение не может пол-
ностью заменить очную форму. Однако 
современные онлайн-платформы и ин-
струменты должны дополнять традици-
онные методики обучения, поскольку 
это необходимо для подготовки детей 
к жизни в новом цифровом обществе XXI 
века, — заявила «Известиям» директор 
Института прогрессивного образова-
ния Анна Маркс.

�� ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ

После краткого обсуждения реалий ко-
ронавирусной эпохи урок плавно пере-

шёл к главной теме. Владимир Путин, 
который этим летом опубликовал ста-
тью о причинах и уроках Второй миро-
вой войны, с энтузиазмом начал рас-
сказывать слушателям о важности 
сохранять историческую память. И, воз-
можно, если бы не было временных ра-
мок, то урок продлился бы не полтора 
часа, а гораздо дольше.

По его мнению, победа в Великой 
Отечественной войне — это не просто 
страницы в учебнике, а важная часть 
истории страны. Ведь неотъемлемая со-
ставляющая национального кода росси-
ян — пронзительные книги, а также сти-
хи, песни и фильмы о войне, «берущие 
за живое». Владимир Путин напомнил, 
что в годы войны на фронт и в партизан-
ские отряды уходили почти ровесники 
сегодняшних старшеклассников. Мно-
гие из них приписывали себе несколь-
ко лет, чтобы скорее отправиться бить 
врага. Кроме того, подростки и дети без 
скидок на возраст работали на эвакуи-
рованных в тыл заводах и фабриках, до-
бавил президент.

При этом часть своего заработка они 
перечисляли на нужды оборонного про-
изводства и фронта. Именно так появи-
лись танковые колонны, самолёты, це-
лые эскадрильи, названные в их честь. 
Например, «Саратовский школьник», 
«Пермский пионер» или «Комсомолец 
Татарии». Учитывая тот факт, что в тылу, 
как и на фронте, люди проявляли настоя-
щий героизм, с этого года в России суще-
ствует почётное звание «Город трудовой 
доблести». Его уже удостоены 20 городов.

Владимир Путин напомнил школь-
никам, что события 75-летней давно-
сти не теряют актуальности, поскольку 
именно после этой войны «был создан 
тот миропорядок, те правила, по кото-
рым и в рамках которых мы живём се-
годня». При этом он считает, что тех, кто 
соглашается с переписыванием исто-
рии, можно назвать коллаборациони-
стами сегодняшнего дня.

— Мы обязаны знать и помнить людей, 
отстоявших мир и свободу на нашей зем-
ле, помнить события страшных военных 
лет. Это наш долг перед павшими, перед 
семейной историей и наша обязанность 
перед нынешними и будущими поколе-
ниями. Мы должны помнить, для того 
чтобы ужас нацизма, трагедия войны 
больше никогда не повторялись, — заявил 
Владимир Путин, уточнив, что основной 
целью нацистов было именно уничтоже-
ние народов республик СССР, а не просто 
порабощение, как многие считают.

К сожалению, сейчас мы нередко 
сталкиваемся с попытками перепи-
сать историю, отметила в беседе с «Из-
вестиями» директор Института разви-
тия правового общества Дарья Гладыш. 
Она считает, что именно поэтому в эпо-

ху постправды особенно важно сохра-
нить историческую память.

В России не первый год проводит-
ся ревизия содержания учебников, до-
бавила председатель комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре Лилия Гумерова. Это уже по-
зволило убрать недочёты и привести 
многое в соответствие с исторической 
правдой. Однако говорить о том, что 
мы достигли идеала, конечно, не при-
ходится, отметила сенатор.

�� РАЗУМНЫЙ БАЛАНС

После выступления президента ме-
роприятие перешло в открытую дис-
куссию. На связь с главой государства 
вышли учащиеся школ Крыма, Карелии, 
Чувашии, Краснодарского и Камчатско-
го краёв, а также Москвы и других субъ-
ектов. В уроке приняли участие и кур-
санты довузовских учебных заведений 
Минобороны. Так, Андрей Сень из Крас-
нодара поинтересовался у президента, 
стоит ли совмещать работу с учёбой.

— Разумеется, всё должно быть в рам-
ках разумного, одно должно дополнять 
другое, а не мешать одно другому, — от-
реагировал президент, вспомнив о сво-
ей молодости, когда сам работал в сту-
денческих отрядах.

Владимир Путин также поддер-
жал развитие киберспорта в школах 

Новости

Бюджетный минус
A По мнению аудиторов, мини-

стерство как главный распо-
рядитель бюджетных средств не обе-
спечило эффективного использования 
денег на капитальные вложения. На на-
чало 2020-го в списке незавершённого 
строительства Минкультуры числит-
ся 144 объекта на 55,4 млрд рублей, что 
на 11% больше уровня 2018 года.

Ещё более низкий процент испол-
нения расходной части бюджета пока-
зал Ростуризм — 83,4% (5,7 млрд рублей), 
следует из отчёта. Он не потратил око-
ло 1,3 млрд рублей, которые были зало-
жены на капвложения и господдержку 
организаций, обеспечивающих при-
ток иностранных туристов. СП оцени-
ла уровень управления госфинансами 
в ведомстве на 39,5 балла из 60.

Так, в рамках инвестиционных проек-
тов по созданию туристических класте-
ров в 15 регионах частично реализована 
или совсем не выполнена половина кон-
трольных мероприятий. По мнению ау-
диторов, такой подход сдерживает при-
влечение инвестиций в туристическую 
отрасль и её развитие в регионах стра-
ны. В целом к началу нынешнего года 

из 32 инфраструктурных объектов не го-
товы 14, их планировали реализовать 
на Алтае, в Карелии, Бурятии, Чувашии, 
Хабаровском крае, а также в Нижегород-
ской, Псковской и Тверской областях. 
Их техническая готовность варьирует-
ся от 0,2 до 93,75%, говорится в отчёте.

Также в материалах СП фигурируют 
нарушения в сферах закупок и управле-
ния имуществом. Аудиторы указывают: 
доля закупок Ростуризма у субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства составила 13,8% вместо положен-
ных 15% от совокупного годового объ-
ёма приобретения товаров и услуг. 
Минкультуры не обеспечило госреги-
страцию прав собственности и управ-
ления порядка 1,5 тыс. объектов не-
движимости, числящихся на балансах 
подведомственных учреждений.

�� ВАЖНЫ ПРИЧИНЫ

Впрочем, Счётная палата не в первый раз 
указывает на плохое исполнение про-
грамм ФАИП. В начале года контроль-
ный орган заявлял о худшем исполнении 
государственных крупных инвестпро-

По ряду объектов культуры 
федерального значения не была 

разработана проектно-сметная 
документация (на фото — 

Преображенская церковь  
на острове Кижи, Карелия)

Уроки памяти
Президент призвал школьников  
не забывать историю войны
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День зданий
Как мир возвращается к очному обучению

Наталия Портякова, Мария Васильева

Многие школьники 1 сентября по все-
му миру традиционно вернулись 

за парты. Впрочем, ввиду всё ещё бушу-
ющей пандемии нынешний учебный год 
привнёс в распорядок учеников и педаго-
гов много нетрадиционных вещей. Глав-
ной мантрой большинства учебных за-
ведений стали заветы не забывать про 
маски и социальную дистанцию, а в тер-
минологию руководства школ прочно во-
шло новое понятие «протокол безопас-
ности». В Израиле, где первая попытка 
приоткрыть школы закончилась новыми 
вспышками заболеваний, решили сокра-
тить численность классов. В Италии шко-
лы решено было снабдить новыми од-
номестными партами. Франция сделала 
ставку на строгость. А в ряде британских 
школ пообещали отстранять учеников 
от занятий за «злонамеренный кашель» 
и шутки про COVID-19.

�� ЧЁТКОСТЬ ТУМАННОГО 
АЛЬБИОНА

Вирус вирусом, но школа по расписанию. 
Так решили власти большинства евро-
пейских стран, сочтя, что бесцельное 
просиживание дома для учеников куда 
страшнее угрозы заболеть COVID-19. 
Одним из самых решительных сторон-
ников открытия школ оказался премь-
ер Великобритании. Борис Джонсон 
не только объявил, что возвращение де-
тей к учёбе — «моральный долг» прави-
тельства, но и пригрозил штрафами ро-
дителям, которые будут саботировать 
нормальный процесс обучения детей.

1 сентября 97% всех учебных заведе-
ний в Соединённом Королевстве распах-
нули двери перед учащимися — с обяза-
тельными, как и в большинстве стран, 
санитайзерами у входа и разведени-
ем разных классов по времени и ме-
сту занятий. Особое внимание удели-
ли транспортному аспекту: школьников 
призвали добираться до места учёбы 
по возможности пешком или на вело-
сипедах. На нужды тех, у кого школа ока-
залась не в шаговой доступности, вла-
сти выделили дополнительные £40 млн 
для организации школьных автобусов.

Все прочие меры противоэпидеми-
ческой безопасности отдали на откуп 
местным властям и администрациям 
школ, и в ряде случаев не обошлось без 
перегибов. К примеру, несколько заве-
дений в Англии и Уэльсе обнародовали 
свой список «красных линий», пригро-
зив исключать из школ тех, кто будет от-
пускать неуместные шутки про корона-
вирус, начнёт «злонамеренно кашлять 
и чихать».

�� НАДЕТЬ МАСКИ И БОЯТЬСЯ

«Это немного необычное возвращение, 
потому что вирус всё ещё здесь. Я очень 
рассчитываю, что с завтрашнего утра 
вы предпримете защитные меры, наде-
нете маски и всё остальное. А также бу-
дете следить за тем, что скажут вам ваши 

учителя». С таким напутствием прези-
дент Эммануэль Макрон обратился 
к 12,4 млн французских школьников на-
кануне Дня знаний на видео в Instagram.

— Маски, постоянная дезинфекция 
и попытки напугать нас новым пово-
ротом пандемии — мол, если будут за-
болевшие в школе, её могут снова за-
крыть, а учителя объявят забастовку, 
если не будут соблюдаться меры безо-
пасности. И всё это подогревается СМИ. 
Вчера в почтовый ящик нам подброси-
ли газету Quotidien для детей, где такие 
примитивные прокламации: тот, кто 
не носит маску, тот придурок, — расска-
зала «Известиям» об атмосфере ново-
го учебного семестра во Франции мать 
двух школьниц из парижского пригоро-
да Пикардо Валери ле Блан.

Администрации учебных заведений 
загодя уведомили родителей о том, что 
в случае массовых заражений школа мо-
жет закрыться на карантин, подтверди-
ла «Известиям» и жительница пригоро-
да Парижа Булонь-Бийанкур Каролина 
Ким. В этом году она провожает сына 
и дочь уже в среднюю школу, и по но-
вым правилам обоим детям предстоит 
учиться в масках.

— Париж до сих пор остаётся красной 
зоной, число заражённых растёт, поэто-
му все дети старше 11 лет обязаны но-
сить средства индивидуальной защиты. 
На школьников это распространяется 
как в классах, так и на переменах. Ис-
ключение — уроки физкультуры, — по-
яснила она.

�� ПО ОДНОМУ

В Италии, в большинстве регионов 
которой занятия в школах стартуют 
лишь 14 сентября, также не стали пре-
небрегать правилами личной гигиены, 
но постарались сконцентрироваться 
на другом. Чтобы сделать классы ма-
лочисленнее, власти объявили о добо-
ре 40 тыс. временных учителей, а также 
заказали для школ 2 млн одноместных 
парт, чтобы дети смогли сидеть на уро-
ках без масок. Впрочем, большинство 
учебных заведений рискует увидеть эти 
парты не раньше октября из-за перегру-
женности мебельных заводов.

В Испании, начинающей учебный год 
4 сентября, ряды учителей пополнят ещё 
11 тыс. человек — также в целях сниже-

ния числа учеников в каждом клас-
се. Ряд испанских школ решил пере-
местить часть занятий на открытый 
воздух — в самодельные огороженные 
зоны во дворах. Благо испанская пого-
да позволяет. Но это не застраховало 
страну от других проблем — профсою-
зы учителей, возмущённые недофинан-
сированием, уже пригрозили устроить 
забастовку на будущей неделе.

Привлечь дополнительных учителей 
решил и Израиль. После неудачной по-
пытки возобновить занятия в мае, за-
вершившейся скачком заражений и по-
вторным закрытием школ, 1 сентября 
еврейское государство вновь приот-
крыло школьные двери. Но не для всех 
и с ограничениями. Пока полноценная 
учёба началась лишь для первых четы-
рёх классов, каждый из которых ограни-
чили 18 учениками (для этого и потребо-
вались новые учителя и дополнительные 
$1,24 млрд в образовательный бюджет). 
Учеников с 5-го по 12-й класс постано-
вили запускать в школы лишь на пару 
дней в неделю, в остальные дни переки-
нув на дистанционное обучение.

�� НА ВЫДУМКУ ХИТРЫ

На прошлой неделе руководство 
ЮНИСЕФ отметило, что примерно у тре-
ти детей школьного возраста в мире 
нет возможности учиться дистанци-
онно. Это оказалось актуально для Ин-
дии и Бангладеш, а также большинства 
стран Африки и Латинской Америки, по-
скольку у большей части семей попро-
сту отсутствует интернет.

Техническая отсталость побуди-
ла ряд государств пойти на некоторые 
ухищрения. Например, власти Мекси-
ки, где учебный год стартовал на днях, 
решили проблему дистанционного обу-
чения специальным соглашением с теле-
компаниями — дети стали решать задач-
ки прямо с голубых экранов. А учителей 
Гватемалы отрядили давать уроки, разъ-
езжая по домам учеников на велосипе-
де с переносной доской.

США, где ряд штатов уже начал учеб-
ный год, а другие только собираются, 
никогда не страдали проблемой с до-
ступностью интернета. Но и там начало 
учебного года не задалось. Вопреки яро-
му желанию Дональда Трампа открыть 
школы по всей Америке в обычном ре-
жиме большая часть учебных заведений 
страны решила придерживаться курса 
на онлайн или гибридное образование. 
Невзирая на явное падение его качества.

— Половина учителей старше 50 лет 
и с техникой на вы. Вот у сына препода-
ватель — старичок, он минут семь пытал-
ся разобраться с презентацией в Power 
Point, — описала «Известиям» сложности 
онлайн-обучения мать двоих школьни-
ков из Лос-Анджелеса Джемма.

Но по крайней мере заочный формат 
позволит уберечь от COVID-19 учителей, 
подверженных большему риску зара-
жения вирусом, чем школьники. Что-
бы в США было кому учить детей после 
пандемии.

Новости

Прогул по Независимости 
Студенты в Минске ушли с пар ради митинга

Эльнар Байназаров, Эльдар Раскалов

С ентябрь в Белоруссии обещает стать 
таким же протестным, как и август, — 

в первый же день осени в Минске прош-
ли три крупные демонстрации. Забастов-
ки, начавшиеся на заводах, перекинулись 
на учебные заведения. 

�� ФИЗИКИ И ЛИРИКИ

Студентов Минского государствен-
ного лингвистического университе-
та (МГЛУ) почти два часа не выпуска-
ли из здания. У дверей вуза дежурили 
несколько милиционеров, часть из них 
была в гражданском — это «тихари». От-
личить их от обычных протестующих 
можно по ручной камере — «тихари» сни-
мают наиболее активных протестующих 
и задерживают уже отдельно.

— Внутрь зашли все быстро, — право-
охранители загоняют студентов в корпус 
МГЛУ, внутри их встречают и отчитыва-
ют проректоры. Их цель — не допустить 
участия молодёжи в шествии. У здания 
университета дежурит несколько синих 
микроавтобусов без номеров.

— Идея была в том, чтобы несколь-
ко университетов слились у минобра, 
но из-за действий силовиков этот план 
реализовать не удалось, — рассказал 
«Известиям» один из учащихся. — Сту-
денты петляют случайными маршру-
тами по улицам, уходят от силовиков. 
Такую же концепцию использовали 
на женском марше в субботу, 29 августа.

Практически все институты Мин-
ска расположены в центре города вдоль 
проспекта Независимости. Накануне 
у семи крупнейших вузов появились 
свои Telegram-каналы, которые куриру-
ют протестующих студентов. 1 сентября 
колонны от каждого заведения выдвига-
лись в 11 утра, с тем чтобы в 11.30 прийти 
к министерству образования — оно рас-
положено сразу за Домом правительства 
на площади Независимости.

Периметр площади оцепили сило-
вики, на подходах к ней — сотрудники 
ОМОНа. Проход через площадь свободен, 
но только после досмотра рюкзаков. Лю-
бую красно-белую символику изымают.

— Мы идём к Карпенко (Игорь Кар-
пенко — министр образования Белорус-
сии. — «Известия»), чтобы узнать, как 
он смотрит на ситуацию, какой он хочет 
видеть страну дальше. Я из колонны Тех-
нологического университета, как види-
те, людей пришло мало — много пар по-
ставили с утра. Думаю, основная масса 
придёт позже, — признался «Известиям» 
один из студентов в группе БГТУ. В ко-
лонне не больше 30 человек.

— Пока не грозили отчислением и вы-
селением из общежитий, только призва-
ли не выходить на несанкционирован-
ные акции, — студенты охотно давали 
комментарии журналистам, но проси-
ли обойтись без камер — завтра идти 
на пары, могут возникнуть проблемы.

— Срывать учебный процесс точно 
не стоит, надо продолжать учиться, это 
всё же больше в наших интересах. А про-
тест выражать уже после пар, — призы-
вали группу собравшихся в стачечном 
комитете БГУ.

Ближе к площади Победы разные 
маленькие колонны слились воедино — 
здесь и студенты медицинских вузов 
(их можно отличить по белым халатам), 
и студенты Института культуры (в на-
роде «кулёк»).

«У нас есть голос», — скандировали 
учащиеся «кулька», из уст самых поющих 
студентов это звучало двусмысленно.

«Саша, в деканат», «Незачёт» — толпа 
молодёжи привнесла в протестные де-
монстрации новые речёвки.

— Люди хотят рассказать президенту 
о действующей конституции республи-
ки, о свободе собраний. Это просвети-
тельская акция, по сути, — рассказала 
«Известиям» одна из женщин, как она 
сама призналась, в прошлом препода-
вательница института.

Действующие профессора и учителя 
в массовых шествиях не участвовали — 
по крайней мере у площади Независи-
мости людей старше 25–27 лет не было.

На площади Победы путь заметно 
увеличившейся колонне перекрыли 
силовики. Однако студенты прорвали 
цепи, иные убежали от ОМОНа на про-
езжую часть. Начались первые задержа-
ния — в основном выхватывали тех, кто 
шёл в одиночку или стоял с краю. Девуш-
ки строили живые цепи вокруг парней — 
женщин в автозаки не забирали. Были 
и точечные задержания, когда силови-
ки намеренно разгоняли протестующих 
и догоняли тех, кто остался один.

После нескольких неудачных попы-
ток выйти к минобразования студенты 
решили пройтись по городу, выкрикивая 
в лицо сотрудникам милиции: «Мы про-
сто гуляем!»

Некоторые вузы испугались массо-
вого ухода студентов и начали выкла-
дывать имена протестующих в офици-
альные Telegram-каналы университетов.

Но гораздо большее удивление у уча-
щихся вызвал тот факт, что к 15.00 прак-
тически всех задержанных утром сту-
дентов отпустили.

Шествие завершилось ближе к 16.00 — 
или к концу пятой пары, как шутили со-

бравшиеся. На проспекте Независимости 
заметно поредевшую колонну разогнали 
силовики, оставшиеся студенты пошли 
к стадиону «Динамо» — там в пять вече-
ра начинался футбольный матч команд 
«Крумкачы» и «Динамо-Минск».

На последнем воскресном митин-
ге футболисты ФК «Крумкачы» публич-
но поддержали протестующих, некото-
рые из спортсменов были задержаны. 
1 сентября игроки вышли на поле в май-
ках с надписью «Мы супраць гвалту» 
(«Мы против насилия»). Трибуны скан-
дировали привычное «Жыве Беларусь», 
которое благодаря акустике стадиона 
отдавалось эхом над всей примыкающей 
улицей Ленина.

В школах, несмотря на призывы 
Telegram-канала NEXTA, линейки не со-
рвались и прошли в привычной торже-
ственной обстановке. Впутывать детей 
в митинги протестующие не решились.

�� «ЛОМАТЬ ЧЕРЕЗ КОЛЕНО»

Президент республики Александр Лука-
шенко 1 сентября посетил праздничную 
линейку в колледже сферы обслужива-
ния в Барановичах.

— То, что нам нужно обратить особое 
внимание на воспитательную роль об-

разования, — это урок, который мы се-
годня однозначно усвоили, — подчерк-
нул глава государства.

Он также отметил: особое внимание 
необходимо обратить на правовое вос-
питание учащихся. После линейки пре-
зидент поговорил с местными жителя-
ми и пообещал, что гражданская война 
стране не грозит.

— Если мы начнём друг друга ло-
мать через колено, знаете, что получит-
ся. Будет минимум гражданская война. 
Но не переживайте, этого не будет, — 
успокоил собравшихся Александр Лу-
кашенко.

Глава республики заверил белорусов, 
что вместе с президентом России Влади-
миром Путиным сохранит «общее отече-
ство от Бреста до Владивостока».

— В послании до выборов я сказал: 
«Вы нас сегодня называете партнёрами. 
Не братьями стали, а партнёрами. А зря!» 
Это услышали и в Кремле, и везде. Мы се-
годня братья. Но зачем ожидать, что-
бы нас кто-то жиманул на Западе, что-
бы мы снова стали братьями? Это урок. 
Мы сделаем соответствующие выводы. 
Мы с президентом (России) уже сделали 
эти выводы, — подчеркнул Лукашенко.

2 сентября в Москве состоятся пе-
реговоры глав МИД Белоруссии и Рос-
сии, они пройдут в преддверии встречи 
президентов двух стран. Она состоится 
в столице РФ в течение ближайших двух 
недель, анонсировал накануне пресс-
секретарь российского лидера Дмит-
рий Песков. Это будет первая встреча 
Владимира Путина и Александра Лука-
шенко с 30 июня.

«Тёмная ночка, где же твоя дочка» — 
вечером 1 сентября у Красного костё-
ла собрались свыше 300 женщин. Они 
встали в сцепку, чтобы их не смогли ра-
зогнать силовики, и пели белорусскую 
народную песню «Купалинка». Между 
тем в Управлении Верховного комисса-
ра по правам человека ООН во вторник 
заявили, что им известно о 450 случаях 
пыток в Белоруссии, местонахождение 
шести человек до сих пор не установле-
но. На этом фоне строчки «Купалинки» 
обретали особый смысл.

« НЕСКОЛЬКО 
ШКОЛ В АНГЛИИ 
И УЭЛЬСЕ ПРИ-

ГРОЗИЛИ ИСКЛЮЧАТЬ ТЕХ, 
КТО БУДЕТ ОТПУСКАТЬ НЕ-
УМЕСТНЫЕ ШУТКИ ПРО КО-
РОНАВИРУС, НАЧНЁТ «ЗЛО-
НАМЕРЕННО КАШЛЯТЬ 
И ЧИХАТЬ»

« В ГОДЫ ВОЙНЫ 
НА ФРОНТ И В 
ПАРТИЗАНСКИЕ 

ОТРЯДЫ УХОДИЛИ ПОЧТИ 
РОВЕСНИКИ СЕГОДНЯШ-
НИХ СТАРШЕКЛАССНИКОВ. 
МНОГИЕ ИЗ НИХ ПРИПИ-
СЫВАЛИ СЕБЕ НЕСКОЛЬ-
КО ЛЕТ, ЧТОБЫ СКОРЕЕ ОТ-
ПРАВИТЬСЯ БИТЬ ВРАГА

ектов в 2019-м за последние 16 лет. В об-
щей сложности не было израсходовано 
200 млрд рублей из 850 млрд, заложен-
ных в ФАИП. Тогда речь шла о создании 
инфраструктуры в морском порту Кали-
нинград (недофинансирован на 3,8 млрд 
рублей), строительстве и оснащении 
НИИ пульмонологии (3,2 млрд), рекон-
струкции Музеев Московского Кремля 
(2 млрд) и завершении объектов Сева-
стопольского госуниверситета (2,7 млрд).

Работать над повышением эффектив-
ности расходования бюджетных средств 
предлагает руководитель направления 
«Фискальная политика» Экономической 
экспертной группы Александра Сусли-
на. По её словам, основная часть плана 
по расходам ведомствами исполнена 
и нет ничего страшного в несовпаде-
нии прогноза и факта. Важны причины 
и их устранение: зачастую в реальности 
что-то может пойти не так, перенестись 
в силу обстоятельств или из-за халатно-
сти и бюрократии, добавила она.

По словам Александры Суслиной, 
иногда имеет смысл недотратить, что-
бы позже добиться лучшего результата. 
Главный упор должен быть на эффектив-
ность, а не на номинальность исполнения 
бюджета. Последняя оценка в незначи-
тельной степени отражает наличие ка-
ких-либо проблем, например техниче-
ских, которые никак не характеризуют 
экономические.

Отставание от плана может проис-
ходить по разным причинам, а иногда 
и из-за запущенности бизнес-процес-
сов, считает доцент РАНХиГС Теймураз 
Вашакмадзе. Но в целом, по его мнению, 
показатели выполнения плана Минкуль-
туры и Ростуризмом не сильно отлича-
ются от предыдущих лет. В реализации 
каких-либо проектов, а в данном случае 
в сфере культуры и туризма, важны ка-
чество и их конечная польза.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы Минкультуры и Рос-
туризма с просьбой рассказать о при-
нятых мерах на основе выводов Счёт-
ной палаты.

и пообещал подумать об организа-
ции соревнований в учебных заве-
дениях. При этом президент признал, 
что опасения взрослых из-за увлече-
ния детей виртуальным миром небес-
почвенны. Поэтому здесь требуется 

работа психологов, которые способ-
ны установить грань между пользой 
и вредом от компьютерных игр. Вновь 
зашла речь и о дистанционном об-
учении. Президент считает, что вы-
нужденный переход к этому форма-
ту продемонстрировал: Россия — это 
не «страна-бензоколонка», а государ-
ство с новыми технологическими воз-
можностями.

Ответил президент и на вопрос 
школьника из Курска, который пытался 
узнать о книжных предпочтениях Вла-
димира Путина. Глава государства по-
советовал изучить творчество Василя 
Быкова или Александра Твардовского.

— Эти стихи Твардовского просто 
шикарные: «Переправа, переправа! Бе-
рег левый, берег правый», — начал цити-
ровать президент. — Вы почитайте, как 
это проникновенно, сейчас даже не буду 
продолжать, потому что это тревожно 
ещё, тревогу определённую вызывает.

А вот к просмотру президент посо-
ветовал классические фильмы о вой-
не: «А зори здесь тихие...» и «Они сража-
лись за Родину».

�� КУБАНСКИЙ СТАРТАП

Свой День знаний был и у премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина. Провёл 
он его в Краснодаре в Кубанском го-
сударственном университете (КубГУ). 
Студентов интересовали совершенно 
разные темы — начиная с защиты персо-
нальных данных и заканчивая формиро-
ванием новой низкоорбитальной спут-
никовой группировки по обеспечению 
доступа в интернет. Особое внимание 
было уделено развитию искусственно-
го интеллекта и поддержке небольших 
IT-компаний. Премьер пообещал студен-
там, что даст соответствующее поруче-

ние по выделению средств в рамках нац-
проекта «Цифровая экономика».

До общения со студентами пред-
седатель правительства ознакомил-
ся с перспективными научными раз-
работками. Учащиеся КубГУ показали 
премьеру медицинский комплекс «ИК-
Мед» от концерна «Калашников», кото-
рый они разрабатывали вместе. Он по-
зволяет выявлять в местах массового 
скопления людей с повышенной тем-
пературой. Испытание на себе решил 
провести полпред президента в ЮФО 
Владимир Устинов. Результат немного 
удивил премьера.

— У Владимира Васильевича 34,8, мо-
жет такое быть? — усомнился Михаил 
Мишустин.

Главу правительства сразу завери-
ли в допустимости такой температуры, 
потому что система считывает показа-
ния только с поверхности тела человека.

На отдельном стенде молодые специ-
алисты продемонстрировали систему 
ультразвуковой диагностики. С её по-
мощью можно обнаружить скрытые 
дефекты в деталях самолётов, мостов 
и трубопроводов. Также премьеру рас-
сказали о мембранах для извлечения 
ценных компонентов из отходов произ-
водства, переработке отходов животно-
водства, получении дешёвых удобрений 
из стоков мусорных полигонов и сточ-
ных вод.
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Корона рубль бережёт
�� НОВОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ

A Расходы россиян на това-
ры сократились на 4,2% год 

к году, а на услуги — на 14,5%, сообщи-
ли в FinExpertiza. «Известия» попроси-
ли крупнейшие кредитные организации 
проанализировать покупки граждан 
по категориям.

В Газпромбанке рассказали, что 
во время пандемии наблюдались рез-
кие изменения потребностей росси-
ян: расходы на путешествия снижа-
лись на 90% по сравнению с 2019-м, 
одежду и обувь — на 82%, кафе и ре-
стораны — на 72%. При этом граждане 
делали запасы, стали больше време-
ни проводить дома и самостоятельно 
готовить из-за закрытия ресторанов: 
вследствие этого расходы на продук-
ты увеличивались на 32%, на лекар-
ства — на четверть, а на алкоголь — 
на 22%.

Кроме того, росли траты в секто-
ре домашних развлечений, добави-
ли в Газпромбанке. Например, суммы 
покупок в онлайн-кинотеатрах ста-
новились больше на 12%, а расходы 
на онлайн-книги, фильмы и аудиоза-
писи — на 75%.

�� НА ЧЁРНЫЙ ДЕНЬ

Потребительские расходы ожидае-
мо уменьшились из-за падения дохо-
дов населения, пояснила президент 
FinExpertiza Елена Трубникова. По дан-
ным Росстата, реальные располагаемые 
доходы во втором квартале 2020-го, на ко-
торый пришёлся основной удар пандеми-
ческого кризиса, сократились на 8% в го-
довом выражении, что стало рекордным 
квартальным падением с 1999 года.

Кроме того, на динамику расходов 
повлияло объективное сокращение по-
вседневных трат, заявила эксперт. На-
пример, работники на самоизоляции 
экономили на транспорте и обедах вне 
дома, а тратить на рестораны и развле-
чения у большинства россиян не было 
физической возможности. Впрочем, для 
экономии была ещё одна причина: граж-
дане стали откладывать деньги на чёр-
ный день.

— Общая сумма неизрасходованных 
населением средств за шесть месяцев 
этого года выросла в 4,6 раза и состави-
ла 2,15 трлн рублей. Россияне направили 
на сбережения 7,6% своих доходов про-
тив 1,6% годом ранее, причём большую 
часть этих средств предпочли хранить 
в наличных деньгах, а не на банковских 
вкладах, — заявила Елена Трубникова.

Снижение темпов роста зарплат 
затронуло практически все секторы, 
а по ряду направлений экономической 
деятельности было и вовсе зафиксиро-
вано их сокращение, отметил управля-
ющий директор группы рейтингов ор-
ганов власти агентства НКР Андрей 
Пискунов. Например, зарплаты работ-
ников гостиниц и общепита снизились 
за апрель–июнь на 16, 18 и 13%, а в облас-
ти культуры, спорта, организации досу-
га и развлечений оклады сократились 
на 10, 6 и 8% соответственно. Это не мог-
ло не побудить людей начать экономить, 
отметил эксперт.

При этом сильнее всего население 
сократило траты в регионах, в кото-
рых в докризисное время наблюдались 
большие расходы. Среди них Москва, 
Санкт-Петербург, ХМАО — Югра, ЯНАО, 
обратил внимание старший аналитик 
группы региональных рейтингов АКРА 
Максим Паршин. Это объясняется об-
щей дороговизной жизни в указанных 
регионах и наличием в потребитель-
ской корзине необязательных расходов, 
от которых жители смогли отказаться, 
пояснил Андрей Пискунов.

�� СЛАБОЕ ВОЛНЕНИЕ

A Что касается прогнозов 
дальнейшего развития эпи-

демии в России, их с осторожностью 
дают и математики, и вирусологи.

— Когда я в мае строил математи-
ческую модель исходя из замедления 
темпов роста заболеваемости, у меня 
как раз получалось, что или эпидемия 
затухнет, не доходя до 1 млн выявлен-
ных заболевших, или эта символиче-
ская планка в миллион будет пройдена 
в конце августа – начале сентября, — на-
помнил директор по исследованиям 
агентства Data Insight Борис Овчин-
ников. — Но скорее это совпадение. 
Я предполагал постепенное замедле-
ние заболеваемости, а в официаль-
ной статистике мы увидели сначала 
резкое снижение во второй половине 
мая и потом во второй половине июня, 
но в июле и августе затухание, по офи-
циальным данным, шло очень мед-
ленно. Мой прогноз предполагал, что 
к концу лета количество новых случа-
ев будет исчисляться 1–1,5 тыс. в день, 
а мы до сих пор на уровне выше 4,5 тыс.

Важным вопросом остаётся воз-
можное начало второй волны эпи-
демии, которая может быть связана 
с окончанием сезона отпусков, от-
крытием школ и вузов, похолоданием 
и «возвращением» людей с улиц в за-
крытые помещения.

— В том, что небольшой всплеск бу-
дет, я почти не сомневаюсь, — сообщил 
ведущий научный сотрудник лабора-
тории молекулярной биологии МГУ им. 
М.В. Ломоносова Роман Зиновкин. — 
Но не думаю, что у него будет такая 
же большая амплитуда, как у первой 
волны. Ведь весомая часть ключевых 
переносчиков вируса уже переболе-
ла. Относятся к ним люди, вынужден-
ные по долгу службы контактировать 
с большим количеством людей: врачи, 
полицейские, курьеры, кассиры.

В Нижегородском государствен-
ном техническом университете им. 
Р.Е. Алексеева согласны, что в осенне-
зимний период возможен некоторый 
рост количества заболевших, так как 
для коронавирусных инфекций харак-
терна сезонность.

Однако при соблюдении всех ре-
комендаций Роспотребнадзора (ма-
сочный режим, термометрия, дезин-
фекция и проветривание помещений 

в учебных заведениях, особая орга-
низация учебного процесса и проч.) 
всплеска заболеваемости не ожида-
ется, добавила заведующая лабора-
торией моделирования природных 
и техногенных катастроф универси-
тета Анастасия Епифанова.

�� ПОВТОРНЫЙ COVID

Точной информации о том, возможно 
ли повторное заражение коронавиру-
сом, у специалистов нет. Учёные до сих 
пор спорят по этому поводу. Глава де-
партамента экстренных заболеваний 
Всемирной организации здравоохра-
нения (ВОЗ) Мария Ван Керкхове не-
давно поменяла своё мнение, сказав, 

что, согласно сведениям гонконгских 
учёных, человек всё же может зараз-
иться коронавирусом второй раз. «Ни-
кто сейчас не может быть уверен в том, 
что человек, у которого в крови есть ан-
титела, полностью защищён от повтор-
ного заражения», — заявил и директор 
программы ВОЗ по чрезвычайным си-
туациям в области здравоохранения 
Майкл Райан. Впрочем, в пользу тео-
рии о том, что повторные заражения 
или невозможны, или очень редки, го-
ворят наблюдения за пандемией.

— Когда меры по самоизоляции толь-
ко вводились, заболевших было мало. 
На утро 30 марта общее число зараз-
ившихся коронавирусом составляло 
1564 человека, — рассказал Роман Зи-

Общество

Оставили надежду
Защита Ефремова на 99% уверена в обвинительном приговоре

Елена Сидоренко

Допрос последних свидетелей 
по делу о ДТП с Михаилом Ефре-

мовым в Пресненском суде завершён, 
и у защиты актёра остался лишь 1% на-
дежды на оправдательный приговор, от-
метил в разговоре с «Известиями» адво-
кат Эльман Пашаев. Эксперты считают, 
что гособвинение запросит для Ефремо-
ва серьёзный срок: от шести до девяти 
лет лишения свободы. Впереди прения 
сторон, но они вряд ли что-то изменят, 
полагают специалисты. Суд уже сфор-
мировал своё мнение о деле с учётом 
поведения сторон во время процесса. 
И, даже если актёр признает вину и по-
кается, принципиально его судьбу это 
уже не изменит.

�� ЗОРКИЙ СМАРТФОН

Заседание Пресненского суда во втор-
ник возобновилось допросом свидете-
ля ДТП Светланы Набокиной. Первыми 
к ней допустили представителей потер-
певшей стороны. Адвокат Анна Буты-
рина попросила женщину ещё раз под-
робнее рассказать, как она узнала, что 
сняла на видео именно Михаила Еф-
ремова. Та пояснила, что проанализи-
ровала новости об аварии и соотнес-
ла информацию с увиденным. А затем 
увеличила размер картинки на своей за-
писи и убедилась, что машиной управ-
лял именно актёр.

— Я отметила жесты, странную поход-
ку. Посмотрела видео и пришла к выво-
ду, что это Ефремов, — пояснила Свет-
лана Набокина.

На вопрос адвоката Эльмана Паша-
ева, точно ли она никого больше не ви-
дела в джипе, свидетельница ответила:

— Я не видела, чтобы из машины ещё 
кто-то выходил.

Во вторник адвокаты с обеих сторон 
вели себя довольно спокойно и сдер-
жанно. Только один раз между Эльма-
ном Пашаевым и Александром Добро-
винским произошла словесная стычка.

— Добровинский ей пишет, а она чита-
ет! — воскликнул Пашаев, когда слушал 
ответы свидетельницы на свои вопросы.

— Вы лжёте! — немедленно отреаги-
ровал тот.

Эльман Пашаев обратил внимание 
на то, что утром успел осмотреть мес-
то, где располагается бистро, из которо-

го Светлана Набокина вела съёмку. Поэ-
тому попросил её подробнее рассказать, 
где она находилась в момент записи, хо-
рошо ли просматривался участок с ДТП.

— Как вы так одновременно и снима-
ли, и успели заглянуть под машину? — 
удивлялся Пашаев.

Свидетельница рассказала, что виде-
ла через щель между асфальтом и дни-
щем автомобиля, что с другой стороны 
джипа актёра, закрытой от её взгляда, 
никто не выходил.

— Вы с 40 м видели? Темнота же была! 
— продолжал удивляться защитник.

— Да, у меня хорошее зрение! — не сда-
валась свидетельница.

Она также заметила, что во время 
её съёмки к джипу не подбегали люди 
с лишним весом. Этим утверждением 
женщина опровергала показания сви-
детеля защиты Александра Кобца (до-
вольно крупного мужчины), расска-
завшего ранее, что он вместе с другом 
Андреем Гаевым был в числе первых 
подбежавших к машине актёра.

После этого женщину попросили по-
смотреть другие видео из материалов 
дела и опознать всех очевидцев проис-
шествия, которых она запомнила. Сви-
детельница узнала в том числе Илью Ба-
бикова, выступавшего в суде накануне. 
На этом её допрос завершился.

Следом адвокат потерпевших Алек-
сандр Добровинский попросил приоб-
щить к делу видеозапись свидетель-
ницы, которую уже успели заверить 
у нотариуса. Сторона защиты тут же 

заявила, что запись засветилась в СМИ 
и подверглась монтажу.

— Эксперты уже поняли, что видео, 
одним словом, лажа. В отношении До-
бровинского уже подали заявление, — 
поддержал своих защитников Михаил 
Ефремов.

Судья Елена Абрамова посчитала до-
воды адвокатов обвиняемого неубеди-
тельными и приняла запись в дело.

�� МОЛЧАНИЕ ПОДУШКИ

Внезапно гособвинители предложили 
позвать в зал специалиста, проводив-
шего исследование подушки безопас-
ности и руля. По заявлению прокуро-
ра, таким образом будет удовлетворено 
одно из ходатайств защиты. На что Эль-
ман Пашаев возмущённо заметил, что 
претензий к проведённой экспертизе 
он никогда не предъявлял, а лишь про-
сил о дополнительной.

Судья всё же одобрила предложение 
гособвинения, и в зале появился глав-
ный эксперт ЭКЦ УВД по ЦАО Алексей 
Глушенков.

По его словам, он осмотрел подушку 
безопасности с пассажирской стороны, 
но оснований для дальнейшего иссле-
дования этой части машины не нашёл.

— Если бы на пассажирской подушке 
были следы, мы бы изучили её. Я внима-
тельно её просмотрел с искусственным 
освещением, даже несмотря на то что 
исследовать её я не должен был, — пояс-
нил эксперт. — Видимых следов на пас-

сажирской подушке не было, но до-
пускаю, что они могли быть не видны. 
На ремнях безопасности тоже видимых 
следов не было.

Больше вопросов к нему ни у кого 
не возникло, и свидетеля отпустили.

Слово предоставили адвокату потер-
певших Ирине Хайруллиной. Она пока-
зала судье толстую папку и попроси-
ла приобщить к делу слова сочувствия 
родным погибшего курьера Сергея За-
харова, которые оставляли клиенты 
на сайте магазина, где он работал.

Также представитель потерпевших 
представила суду почтовые телеграм-
мы, подтверждающие отказ её довери-
телей (вдовы, брата и младшего сына 
погибшего) от получения денег, направ-
ленных им от имени Михаила Ефремова.

Ирина Хайруллина посчитала не-
обходимым приобщить к делу и выпи-
ску из амбулаторной карты Маргариты 
Захаровой. Как выяснилось, у супруги 
погибшего ухудшилось состояние здо-
ровья после её участия в одном из су-
дебных заседаний.

— Это после того, как она меня убий-
цей назвала?! — удивился Михаил Еф-
ремов.

В итоге судья приобщила медицин-
ские документы Захаровой и телеграм-
мы потерпевших с отказом от переве-
дённых денег.

�� ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ

После короткого перерыва опять высту-
пили гособвинители с предложением 
просмотреть истребованные следстви-
ем записи с камер наружного наблюде-
ния, предоставленные службой без-
опасности Райффайзенбанка. На них 
якобы запечатлён путь следования 
машины Михаила Ефремова вечером 
в день аварии.

Увидеть записи смогли только участ-
ники процесса (судья, прокуроры, адво-
каты и подсудимый). Михаил Ефремов 
и его защитники при просмотре тихо 
шутили между собой и воодушевлён-
но смеялись.

От представителей потерпевших 
на просмотр видео сначала отправилась 
только адвокат Анна Бутырина. Она сто-
яла молча и напряжённо. А вот Алек-
сандр Добровинский сидел на своём 
месте и с задумчивым видом что-то из-
учал в телефоне. Рядом с ним осталась 
и Ирина Хайруллина. Лишь спустя пол-
часа адвокаты родных Сергея Захаро-
ва ожили и присоединились к просмо-
тру записей.

Судья же к предоставленным го-
собвинением видео особого интереса 
не проявила.

— Машину свою узнаёте? — вдруг по-
интересовалась у Михаила Ефремова 
прокурор.

Сам актёр внятного ответа не дал. 
Вместо него подал голос Эльман Па-
шаев:

— Но это же не единственная маши-
на в городе!

Адвокат Александр Добровинский по-
сле завершения просмотра записей отме-
тил, что ни на одной из них не были заме-
чены свидетели защиты. Поэтому Теван 
Бадасян, Андрей Гаев и Александр Кобец, 
по его словам, могут понести серьёзное 
наказание за дачу ложных показаний.

В свою очередь, Эльман Пашаев в бе-
седе с «Известиями» отметил, что пред-
упреждал об ответственности всех сво-
их свидетелей до их выступлений, также 
они были дополнительно уведомлены 
на заседании перед дачей показаний. 
Адвокат обвиняемого снова уверенно 
заявил, что ни одна из видеозаписей 
не является прямым доказательством 
вины Михаила Ефремова или опровер-
жением заявлений свидетелей со сто-
роны защиты.

На просмотр пяти записей потребо-
валось около часа. После этого адвокат 
Эльман Пашаев сделал ещё одну попыт-
ку заявить своё ходатайство. В этот раз 
он просил вызвать в суд следователя, на-
значавшего медико-судебные эксперти-
зы. Ему хотелось выяснить, почему тот 
не посчитал необходимым исследовать 
все части подушки безопасности.

Судья Елена Абрамова отказалась 
привлекать следователя, потому что 
он является процессуальным лицом. За-
тем она объявила, что стороны перехо-
дят к прениям, но перенесла их на сле-
дующее заседание.

�� ПРОЦЕНТ НЕВЕЛИК

Александр Добровинский позже расска-
зал «Известиям», что на одном из пре-
доставленных видео был запечатлён 
момент, как в Плотниковом переул-
ке Михаил Ефремов садится в свой ав-
томобиль на водительское место 
и куда-то уезжает.

«Известия» поинтересовались, что 
думает об этом эпизоде адвокат обвиня-
емого Эльман Пашаев. Тот не смутился:

— Там такое качество, ни одного лица 
видно не было. В машину садился чело-
век в светлой футболке, а в момент ава-
рии Ефремов был в чёрной.

Что касается его ожиданий относи-
тельно приговора, Эльман Пашаев ска-
зал, что есть всего 1% надежды на оправ-
дательный. Александр Добровинский 
выдвигать какие-то версии на этот счёт 
отказался.

На предстоящих прениях сторон 
гособвинители запросят конкретный 
срок для Михаила Ефремова.

«Известия» попросили дать прогнозы 
экспертов, не связанных с делом актёра.

— Предположительно, прокурор 
может запросить не менее шести лет 
с отбыванием наказания в колонии-
поселении, — считает адвокат Вик-
тор Погудин. — С учётом того, что 
все доказательства исследуются 
в ходе судебного следствия, а в пре-
ниях подводится его итог, рассчиты-
вать на поворотный момент на этом 
этапе всё-таки не стоит. Даже при-
знание вины Ефремовым уже вряд ли 
как-то положительно повлияет, учиты-
вая ранее занятую им позицию.

Адвокат Виолетта Волкова заметила: 
всю прошедшую неделю защита и сам 
подсудимый глумились над стороной 
потерпевших. Поэтому Михаилу Ефре-
мову не стоит надеяться на отбывание 
наказания в колонии-поселении.

— С учётом личного опыта полагаю, 
что в этом случае гособвинение запро-
сит от суда наказание в пределах вось-
ми-девяти лет лишения свободы с отбы-
ванием его в колонии общего режима, 

— пояснила юрист.
По её словам, суд сформировал своё 

мнение о деле. Он будет оценивать по-
ведение сторон не только формально, 
но и субъективно. И при соответству-
ющей позиции подсудимого может на-
значить срок наказания как ниже, так 
и выше тех пределов, которые обозна-
чит гособвинитель.

В следующий раз участники процес-
са встретятся в четверг, 3 сентября.

« ПРОКУРОР МО-
ЖЕТ ЗАПРОСИТЬ 
НЕ МЕНЕЕ ШЕСТИ 

ЛЕТ С ОТБЫВАНИЕМ НАКА-
ЗАНИЯ В КОЛОНИИ-ПОСЕ-
ЛЕНИИ. ДАЖЕ ПРИЗНАНИЕ 
ВИНЫ ЕФРЕМОВЫМ УЖЕ 
ВРЯД ЛИ КАК-ТО ПОЛОЖИ-
ТЕЛЬНО НА ЭТО ПОВЛИЯЕТ

Первый миллион
О чём говорит цифра заражённых СOVID-19 россиян
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новкин. — А когда снимали ограниче-
ния, их было значительно больше, 23 
июня только прирост числа заболев-
ших составил 7425 человек. Несмотря 
на это, количество новых случаев по-
степенно пошло на спад. Причём такая 
тенденция подтверждается не только 
официальной статистикой, но и, на-
пример, числом запросов в интерне-
те по распространённым симптомам 
COVID-19.

К тому же стоит учесть, что боль-
шинство людей перестали соблюдать 
масочно-перчаточный режим, и тем 
не менее всплеска заболеваемости 
не наблюдается. По мнению Бориса 
Овчинникова, само по себе увеличе-
ние фактического населения в городах 

и интенсивности контактов ещё не оз-
начает неизбежности новой вспышки, 
но, безусловно, увеличивает риски.

Однако точные цифры по статисти-
ческому числу заболевших, по мне-
нию экспертов, дать нельзя. Роман Зи-
новкин отметил, что до конца года оно 
дойдёт до 1,2 млн или 1,3 млн, а в тече-
ние следующего, возможно, доберёт-
ся и до полутора миллионов.

Но важно, что врачи уже получи-
ли опыт лечения COVID-19, поэтому 
смертность должна быть значительно 
ниже, чем в первые месяцы пандемии, 
а само заболевание протекать более 
легко. Кроме того, система здравоох-
ранения уже готова к приёму большо-
го количества пациентов.

Сорт из избы
A По его словам, РФ смогла 

выйти на лидирующие по-
зиции в мире по экспорту зерна благо-
даря тому, что 98% возделываемой здесь 
пшеницы обеспечено отечественным 
селекционным материалом.

— В этих условиях ввоз в нашу страну 
иностранного генетического материа-
ла и его распространение на террито-
рии РФ противоречат тем поставленным 
государственным задачам, которые на-
правлены на обеспечение продоволь-
ственной независимости и безопасно-
сти России, — заявил Вугар Багиров.

Он добавил, что и без заграничных 
технологий отечественные специали-
сты выводят новые сорта пшеницы.

— За последние пять лет в госреестр 
селекционных достижений включено 
более 40 сортов озимой и яровой пше-
ницы (каждый сорт создаётся 12–15 лет. — 
«Известия»). Более того, пшеница име-
ет продуктивность на уровне мирового 
рекорда — до 140 ц/га и повышенное ка-
чество зерна. Причём речь идёт именно 
о сортах, а не о гибридах.

�� ТРАНСФЕРНОЕ ОКНО

Заключение соглашений российских 
аграриев и Bayer — это следствие круп-
ной сделки, совершённой в 2017 году. 
Тогда ФАС обязала химико-фармацев-
тическую группу, ведущую бизнес так-
же в сфере сельского хозяйства, пере-
дать нашим компаниям свои технологии 
в области селекции семян и цифрового 
земледелия. В частности, гермоплазы — 
зародышевой структуры в виде семян. 
Это стало условием одобрения сделки 
по покупке Bayer американского про-
изводителя генно-модифицированных 
семян и пестицидов Monsanto. За вза-
имодействие между отечественными 
сельхозпроизводителями и Bayer от-
вечает открытый в Высшей школе эко-
номики Центр трансфера технологий 
(ЦТТ).

— Центр создан для того, чтобы кон-
тролировать выполнение предписания 
ФАС России компании Bayer и, в частно-
сти, администрировать передачу гермо-
плазмы, молекулярных средств селек-
ции и цифровых баз данных российским 
компаниям, а также для реализации об-
разовательных и исследовательских 
проектов, которые повысят конкурен-
тоспособность российских агрокомпа-
ний, — рассказала «Известиям» менед-
жер ЦТТ НИУ ВШЭ Надежда Долматова.

Список первых получателей тех-
нологий был опубликован в прошлом 
году. В него вошли семь компаний, ко-
торые занимаются не только пшени-
цей, но и соей, кукурузой и масличным 
рапсом. Гермоплазму, которую во всём 
мире у Bayer можно купить за большие 
деньги, в Россию отправят бесплатно. 

В ответ нужно заключить лицензион-
ное соглашение, которое, как объясни-
ли «Известиям» селекционеры, пред-
полагает уплату роялти. Сразу ничего 
перечислять не нужно — лицензионные 
платежи не взимаются до вывода ново-
го сорта или гибрида на рынок, а после 
этого нашим получателям на десять лет 
даётся существенный дисконт к рыноч-
ному размеру роялти. Впрочем, учёных 
волнует даже не финансовый вопрос.

— Согласно этому договору, рос-
сийские селекционеры должны будут 
не только платить роялти с продажи 
семян, но и открыть все свои процессы 
создания гибридов для Bayer, — говорит 
бывший советник министра образова-
ния и науки, доктор сельскохозяйствен-
ных наук, профессор РАН Екатерина Жу-
равлёва.

�� СЕКРЕТНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

В Bayer «Известиям» подтвердили, что 
после создания нового сорта или гибри-
да получатели должны быть готовы по-
казать все селекционные записи каса-
тельно использования лицензионной 
гермоплазмы: произведённые скрещи-
вания, селекции и/или производство по-
томства, размножение потомства семян 
и регистрация потомства.

— Данное требование относится 
только к селекционной деятельности 

с использованием гермоплазмы Bayer 
и не распространяется на остальную де-
ятельность получателей. При этом Bayer 
не может в дальнейшем использовать 
результаты исследовательской деятель-
ности компаний, участвующих в процес-
се технологического трансфера, — под-
черкнули в Bayer.

Там добавили: это требование полно-
стью соответствуют конвенции UPOV 
(Международный союз по охране новых 
сортов растений), международным пра-
вовым нормам и коммерческим прак-
тикам.

— Технологический трансфер рабо-
тает в одном направлении — от Bayer 
к российским получателям, — поясни-
ла «Известиям» Надежда Долматова. — 
Bayer ни в коем случае не завладевает 
никакими секретами или иной ценной 
информацией наших компаний, никто 
не обязан раскрывать Bayer формулу 
сорта, эти и подобные им тезисы в кор-
не ложные. Так, компания-получатель 
не обязана раскрывать родословную 
собственных линий, может использо-
вать кодовые названия для своего ма-
териала и так далее. Получатели долж-
ны лишь показать, на каком этапе была 
задействована гермоплазма Bayer — не-
посредственно в качестве родительской 
линии или для улучшения уже имеюще-
гося материала на более ранних этапах 
скрещиваний. Именно от этого будет за-
висеть процент роялти, если конечный 
сорт или гибрид будет выведен на рынок 
и начнутся его продажи.

Этот момент также вызывает вопро-
сы у специалистов. Вице-президент РАН 
Ирина Донник подчёркивает: делать от-
числения придётся с сорта или гибрида, 
ценность которого ещё не будет понятна.

— Допустим, селекционеры возьмут 
гермоплазму у Bayer и получат гибрид 
или сорт. Но нужно ещё лет пять, что-
бы понять, как он себя поведёт в кон-
кретных эколого-географических ус-
ловиях. И можно себе представить, что 
сорт покажет плохие результаты. А ро-
ялти уже нужно будет платить, причём 
на протяжении десяти лет, — опасается 
Ирина Донник.

�� ПЛАНЫ ФАС

Изначально, для того чтобы понять, ка-
кие именно культуры нужны российским 
семеноводам, ФАС в 2018 году сформиро-
вала наблюдательный совет по контро-
лю над деятельностью ЦТТ. В него вошли 
представители антимонопольной служ-
бы, Минсельхоза и Минфина. После обра-

щения экс-министра науки и образова-
ния Михаила Котюкова в ФАС в набсовет 
были добавлены специалисты Минобр-
науки, в частности Вугар Багиров.

Как рассказали «Известиям» в ФАС, 
выбор культур для передачи гермоплаз-
мы от Bayer российским селекционерам 
определялся следующими факторами:

— наличие у Bayer и Monsanto соот-
ветствующих культур, но не относящих-
ся к ГМО;

— значение культур для российского 
АПК и уровень зависимости внутрен-
него рынка от импортного селекцион-
ного материала;

— наличие российских компаний, ко-
торые способны нарастить свою компе-
тенцию в ходе технологического транс-
фера.

На вопрос, зачем России, почти 
на 100% обеспечивающей себя семенами 
пшеницы, нужна её заграничная гермо-
плазма, в ФАС заявили: «Компания “Бай-
ер АГ” несколько лет назад сделала боль-
шую ставку на пшеницу, что позволило 
включить её в проект технологическо-
го трансфера».

�� СМОТРЕТЬ В БУДУЩЕЕ

Впрочем, и научный руководитель ЦТТ — 
директор Института права и развития 
ВШЭ — «Сколково» Алексей Иванов счи-
тает, что нужно уметь смотреть в буду-
щее.

— Пшеница нам нужна, и это очевид-
но любому, кто видит картину целиком. 
Наше лидерство по пшенице продикто-
вано двумя факторами: во-первых, клю-
чевые глобальные игроки не вкладыва-
лись в пшеницу с той же энергией, что 
в кукурузу, сою и другие коммерчески 
более привлекательные и менее слож-
ные культуры; а во-вторых, сейчас кон-
куренция именно по пшенице резко 
обостряется, а в России состояние дел 
в селекции по этой культуре не сильно 
изменилось за последние десятилетия — 
это всё те же технологии селекции, что 
и раньше, — отметил он.

Алексей Иванов добавил: если 
не внедрять новые технологии и не ша-

гать в ногу со всем миром, лидерство 
по пшенице очень легко утратить, осо-
бенно учитывая обострение конкурен-
ции по этой культуре на экспортных 
рынках. В подтверждение своей мысли 
научный руководитель ЦТТ приводит 
ситуацию с семенами сахарной свёклы, 
98% которых мы закупаем за рубежом.

— Наша зависимость по сахарной свё-
кле или подсолнечнику такая большая 
в настоящий момент не столько потому, 
что мы не занимались этими культура-
ми, сколько потому, что другие занима-
лись ими лучше, — считает Алексей Ива-
нов. — И в конце концов оказалось, что 
импортное предложение выгоднее и ры-
нок быстро заместил местные сорта бо-
лее конкурентоспособными.

�� В ПУТИ

В списке культур в предписании ФАС, 
которые должны быть переданы россий-
ским селекционерам, числятся и овощ-
ные. Тем не менее пока речь о передаче 
их гермоплазмы не идёт. А вот пшеница 
уже распределена по компаниям, кото-

рые в данный момент находятся в про-
цессе подписания лицензионных согла-
шений.

— С тремя компаниями соглашения 
уже заключены. Сейчас эти получате-
ли занимаются подготовкой докумен-
тации для импорта гермоплазмы в Рос-
сию, — подтвердили «Известиям» в Bayer. 
— Правовое регулирование в части пере-
дачи интеллектуальной собственности 
в сфере сельского хозяйства сейчас на-
ходится на стадии доработки. Мы наде-
емся, что данный вопрос будет решён 
в кратчайшие сроки при поддержке ФАС. 
С остальными четырьмя компаниями — 

участницами трансфера — мы продол-
жаем вести переговоры, чтобы удовлет-
ворить юридические требования всех 
сторон.

Пока несколько российских ком-
паний поставило на паузу переговоры 
с корпорацией Bayer о трансфере тех-
нологий в области селекции, сообщал 
ранее РБК. Так, о приостановке заявили 
«Соевый комплекс» и «Павловская нива». 
Заместитель директора по научной ра-
боте — руководитель селекционно-се-
меноводческого центра агрофирмы 
«Павловская нива» Алексей Титаренко 
заявил «Известиям», что их не устраива-
ют те условия, которые выдвигает Bayer.

— Они предоставляют гермоплазму, 
которую мы хотим использовать в ги-
бридизации, и мы должны платить ро-
ялти. Допустим, мы один раз исполь-
зовали, получили сорт, но потом опять 
его использовали, и исходный материал 
в генотипе не исчезает, он передаётся. 
То есть фактически мы потом, исполь-
зуя их материал, будем полностью за-
висеть от Bayer, — пояснил он.

Впрочем, три из семи российских аг-
рофирм не увидели никаких рисков.

— По кукурузе и подсолнечнику 
мы упустили свой рынок, отдали его 
иностранцам, — рассказал «Извести-
ям» Руслан Абубекиров, заместитель 
директора по научной работе агрофир-
мы «Отбор», подписавшей лицензион-
ное соглашение. — Но по кукурузе, что-
бы не отставать от мировых лидеров, 
надо обновлять свой исходный мате-
риал, должна поступать новая кровь, 
чтобы двигаться дальше. Мы хотим эту 
гермоплазму использовать в скрещи-
вании со своим материалом и получать 
новые гибриды, которые были бы кон-
курентоспособны с иностранной про-
дукцией.

В настоящий момент компании «Аг-
роплазма», «Отбор» и «Астра» уже подпи-
сали лицензионные соглашения и ждут 
передачи гермоплазмы. Расторгнуть 
сделку с Bayer невозможно, подчеркну-
ли в Минобрнауки, однако министер-
ство будет настаивать на тщательной 
проверке ввозимого материала россий-
скими ведомствами.

 

Волнительный синдром
Что европейцы думают о пандемии

Наталия Портякова

Количество случаев коронавируса 
по всему миру превысило 25 млн, 

унеся жизни свыше 850 тыс. человек. 
Однако немало людей по-прежнему 
считают, что СOVID-19 — это миф вла-
стей, подхваченный СМИ, эта катего-
рия активно возражает против любых 
ограничений, вводимых правительства-
ми для борьбы с пандемией. На днях 
по ряду европейских столиц прокати-
лась волна протестов противников ко-
ронавирусных мер с призывами прекра-
тить «медицинскую тиранию». Впрочем, 
на фоне новых вспышек и уже не про-
гнозируемой, а идущей полным ходом 
второй волны эпидемии дело скорее 
двинется к дальнейшему закручива-
нию гаек.

�� ДЕЛО ДОШЛО ДО ШТУРМА

На фоне других европейских стран 
борьба с распространением корона-
вируса в Германии всегда выглядела 
куда более успешной. Но лето с его 
непременными вылазками на пере-
полненные пляжи и вечеринки по-
казало: радоваться рано. К середине 
августа кривая заражений COVID-19 
в стране вновь стала ползти вверх, что 
на прошлой неделе побудило власти 
вернуть часть ограничений и, в част-
ности, вновь сделать обязательным но-
шение масок в общественных местах 
под угрозой штрафа €50.

Сказать, что многие остались не-
довольны, ничего не сказать. В ми-
нувшие выходные в Берлине прошла 
одна из самых масштабных акций про-
тив ограничений, связанных с эпиде-
мией. По оценкам СМИ, вопреки всё 
ещё действующему запрету на мас-
совые сборища протест собрал под 
40 тыс. человек. При этом общая уста-
лость от утраченных свобод — а имен-
но об этом говорили плакаты в руках 
митингующих — объединила крайне 
пёстрый спектр участников, начиная 
с так называемых ковид-скептиков, 
считающих коронавирус выдумкой 
властей и журналистов, и заканчивая 
ультраправыми радикалами.

— Я никак не отношусь к тем, кто со-
чувствует ультраправым. Но я против 
ограничений наших фундаментальных 
прав, а именно так я расцениваю меры 
властей, — заявил «Известиям» 34-лет-
ний житель немецкой столицы Макс, 
принимавший участие в субботней ак-
ции протеста.

Не исключено, что усталость нем-
цев от жёстких рамок встретила бы 

больше сочувствия и понимания, если 
бы протестующие не перешли опре-
делённую черту. А именно — не попы-
тались взять штурмом здание бунде-
стага, откуда их на полпути всё-таки 
сумели выдворить полицейские. Как 
итог — 300 человек были арестованы. 
А вот сколько выступавших против мер 
по сдерживанию вируса, разумеется, 
без масок и вплотную друг к другу, за-
разились «придуманной», по их мне-
нию, болезнью, покажут ближайшие 
дни.

�� ДИССИДЕНТАМИ ЕВРОПА 
ПОЛНИТСЯ

Немцы оказались отнюдь не одино-
ки в отрицании опасности вируса 
COVID-19. В те же выходные митинг под 
лозунгами «Объединимся за свободу» 
прошёл и в британской столице. Око-
ло 10 тыс. граждан, отрицающих коро-
навирус, собрались на Трафальгарской 
площади, требуя свернуть все ограни-
чения и отказаться от планов вакци-
нации населения. Коронавирус — это 
«мошенничество» и «мистификация», 
а навязывание масок и социального 
дистанцирования — «медицинская ти-
рания», гласили плакаты.

— Эта группа людей, очевид-
но, не сталкивалась с тем, что 
кто-то из их друзей или семей дей-
ствительно заболел COVID или умер 
от него. И если им ещё нет 40 лет, они 
думают, что вирус не сильно повлия-

ет на них, забывая о более уязвимых 
людях, которым они могут передать 
болезнь, — обрисовала «Известиям» 
портрет участников таких акций бри-
танский психолог Донна Доусон. — И, 
конечно же, в эту группу входят и кон-
спирологи, которые считают, что боль-
шинство мерзостей придумано пра-
вительством, для того чтобы держать 
их под контролем.

При этом эксперт предположила, 
что большинство британцев всё же 
видят здравый смысл в том, что пред-

лагает правительство для борьбы с ко-
ронавирусом, и мощных демонстраций 
в дальнейшем не будет, за исключени-
ем октября, когда истечёт правитель-
ственная схема субсидий для людей 
без работы.

А вот «медицинская тирания» ри-
скует иметь продолжение. Как раз 
в день протестов министр здравоох-
ранения Соединённого Королевства 
Мэтт Хэнкок заявил газете Times, что 
Британии, вероятно, придётся ввести 
«очень обширные локдауны» в случае 
зимней волны коронавируса, которая, 
по самым пессимистичным сценари-
ям, может привести к 80 тыс. смертей.

Повсеместный карантин может 
повториться и во Франции, преду-
предил на днях президент Эмману-
эль Макрон. Ведь число заболевших 
в стране растёт, по определению на-
ционального минздрава, «в геометри-
ческой прогрессии». Но и здесь зара-

нее нашлись недовольные, невзирая 
на пока не сильно зверские ограниче-
ния. Сотни парижан вышли в выход-
ные на улицы французской столицы 
на демонстрацию против коронави-
русных мер и ношения масок. Нако-
нец, выразить свой скепсис и при-
звать «вернуть свободу» в минувший 
уикенд решились также и сотни жите-
лей Вены, Цюриха и далёкого от Евро-
пы Мельбурна.

�� ВЫСШАЯ ЛИГА

Непризнание серьёзности корона-
вируса долгое время было тактикой 
не только некоторых маргинальных 
групп европейцев, но и как минимум 
двух мировых лидеров. Одним из пер-
вых смелое утверждение о том, что 
COVID ничем не страшнее обычного 
сезонного гриппа, сделал президент 
США Дональд Трамп. Позднее, впро-
чем, он всё же ввёл карантинные огра-
ничения, но в дальнейшем действовал 
непоследовательно. Например, в сере-
дине апреля Трамп, по сути, поддер-
жал протесты в ряде американских 
штатов, выступивших против продол-
жения локдаунов. «Освободите Мин-
несоту, Виргинию и Мичиган... Они 
под осадой», — заявил он в Twitter, де-
завуируя подписанные им самим же 
распоряжения о карантинных огра-
ничениях.

Президент Бразилии, часто име-
нуемый Трампом Латинской Амери-
ки, также во всеуслышание называл 
COVID-19 выдумками, целенаправ-
ленно не вводил никаких ограниче-
ний, не желая травмировать эконо-
мику, и демонстративно ходил без 
маски, игнорируя социальную дис-
танцию. В это время в Бразилии, как 
и в США, тоже шли массовые акции 
протеста — но не против ограничений, 
которые в обход президента вводили 
обеспокоенные губернаторы штатов, 
а против бездействия главы государ-
ства, который, к слову, в июле сам пе-
реболел COVID-19.

Связанные с коронавирусом и вве-
дёнными из-за него ограничениями 
протесты гремели не только в США, 
Бразилии и Европе, но и практиче-
ски во всех других уголках мира. Но, 
в отличие от свободолюбивой Евро-
пы, бастующей против наступлений 
на привычные права и свободы и исхо-
дя из неверия в угрозу вируса, в других 
странах протесты были мотивированы 
преимущественно тем, что локдауны 
привели к безработице и как следствие 
лишили тысячи людей куска хлеба.

Общество

Между сортом и гибридом есть разница. Если сорт можно пересевать мно-
го лет и он даёт устойчивый урожай, то гибрид работает один год. Обыч-
но он даёт урожай лучше, чем сорт, но, по сути, бесплоден. Поэтому сель-
хозпроизводители вынуждены покупать гибридные семена каждый год.

Справка «Известий»

« ВВОЗ В РОССИЮ ИНОСТРАННОГО ГЕНЕТИЧЕСКОГО 
МАТЕРИАЛА И ЕГО РАСПРОСТРАНЕНИЕ ПРОТИВО-
РЕЧАТ ГОСУДАРСТВЕННЫМ ЗАДАЧАМ, НАПРАВЛЕН-

НЫМ НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ НЕЗАВИСИМО-
СТИ И БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ

Общая усталость от утраченных свобод объединила 
крайне пёстрый спектр участников — начиная с ковид-
скептиков, считающих коронавирус выдумкой вла-
стей и СМИ, и заканчивая ультраправыми радикалами

40

сортов озимой и яровой 
пшеницы вывели российские 
селекционеры за последние 

пять лет

Первый миллион
О чём говорит цифра заражённых СOVID-19 россиян
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Повторяя изгиб 
Кого заинтересует новый складной смартфон Samsung

Анастасия Гаврилюк

S amsung официально представила 
Galaxy Z Fold 2 — свой третий склад-

ной смартфон с гибким экраном и вто-
рой в линейке Fold. Новинка лучше свое-
го предшественника по ряду параметров. 
Но популярным на массовом рынке гад-
жет не станет в силу высокой цены.

�� КАК НА НОВЕНЬКОГО

Новый смартфон имеет внешний экран 
6,2 дюйма, тогда как в первой версии 
Fold он был 4,6 дюйма. Это позволя-
ет полноценнее пользоваться гадже-
том и в закрытом режиме, например 
смотреть видео. Внутренний экран — 
7,6 дюйма. Samsung Z Fold 2 более тон-
кий по сравнению с предшественни-
ком — толщина левой грани 16,8 мм, 
правой — 13,8 мм. Устройство осна-
щено 10-мегапиксельной внутренней 
и 12-мегапиксельной тройной основ-
ной камерой.

Новинка обладает функцией Dual 
Preview, то есть при съёмке на внешнем 
и внутреннем экранах отображается то, 
что видит основная камера. Это удобно 
для селфи, в том числе если фотографи-
ровать себя издалека, так как смартфон 
позволяет делать снимки жестом.

Устройство поддерживает функцию 
App Continuity, которая позволяет про-
должить работу с приложением, если 
пользователь раскрыл устройство и пе-
реключился с одного экрана на другой.

Девайс получил 12 Гб оперативной 
и 256 Гб встроенной памяти. Ёмкость 
аккумулятора — 4500 мАч. Новинка до-
ступна в чёрном и бронзовом цветах.

Свой первый смартфон с гибким 
экраном — Galaxy Fold — южнокорей-
ская компания представила в феврале 
2019 года. Новый девайс был анонсиро-
ван спустя год — 5 августа на презента-
ции линейки Samsung Galaxy Note 20. 
Гаджет поступит в продажу в России 
18 сентября, его цена составит 180 тыс. 
рублей, сообщили в Samsung.

�� ОЧЕНЬ СКЛАДНО

Samsung Galaxy Z Fold 2 уже доступен 
для предзаказа в МТС, «Связном», «Ме-
гаФоне» и «М.Видео — Эльдорадо», рас-
сказали «Известиям» в компаниях. Но-
вые устройства складного формата 
относятся к премиальному ценовому 
сегменту. Однако с развитием техноло-
гий по мере появления более доступных 
моделей они могут стать популярны-
ми. Например, смартфон-раскладушка 
Galaxy Z Flip летом 2020 года опережал 
по продажам некоторые топовые мо-
дели от Oppo и Vivo, отметили в пресс-
службе МТС.

Директор «МегаФон Ритейл» Анд-
рей Левыкин согласен, что поклонников 
у гаджета прибавится, когда техноло-
гия производства таких устройств ста-
нет массовой и производители смогут 
предложить более демократичную цену.

В «М.Видео — Эльдорадо» ожидают 
более высокого спроса на новинку, чем 
на предыдущую модель этой же серии. 
В первую очередь это объясняется тем, 
что старт Fold был экспериментальным 
как для производителя, так и для ауди-
тории — тогда покупатели присматрива-
лись к новому форм-фактору, пояснили 
в компании. В этом же году новинка уже 
не выглядит такой необычной, и у неё 
может появиться больше поклонников.

В «Билайне» и Xiaomi отказались 
от комментариев. В Apple и Huawei на мо-
мент публикации не ответили на запро-
сы «Известий».

�� БЕЗ ОГЛЯДКИ НА ПРОШЛОЕ

По мнению ведущего аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Муртазина, про-
дажи в РФ второй модели линейки бу-
дут на уровне первого Fold — 60–70 тыс. 
штук. Аналитик отметил, что Samsung 
занимает более 90% рынка складных 
смартфонов в мире. Аналог есть только 
у Huawei — модель Mate X, но она недора-
ботана, по сути, является выставочным 
образцом и продаётся только в Китае.

Xiaomi и Apple также работают над 
аналогичными моделями, отметил 
Эльдар Муртазин. Однако в случае 
со складными смартфонами всё упира-
ется в технологию гибкого экрана, кото-
рую Samsung разрабатывала десять лет 
и потратила на это $12 млрд. Другие же 
производители только начали идти 
в этом направлении, пояснил эксперт.

Рынок складных смартфонов бу-
дет развиваться, уверен аналитик, так 
как такой форм-фактор — единствен-
ная возможность сделать компактное 
устройство с большим экраном, которое 
способно заменить планшет. По прогно-
зам Эльдара Муртазина, через два года 
у Samsung появятся достойные конку-
ренты на этом рынке, а через несколь-
ко лет складные смартфоны подешеве-
ют до $1,3 тыс. за штуку (95 940 по курсу 
ЦБ на 1 сентября).

Складные телефоны сегодня — очень 
узкая ниша, представленная по большей 
части устройствами Samsung, согласен 
генеральный директор TelecomDaily Де-
нис Кусков.

При этом они не обладают исклю-
чительными преимуществами, чтобы 
выйти на массовый рынок, не решают 
задач, которые неподвластны простым 
смартфонам, добавил он. Сейчас это 
имиджевые гаджеты, которые конку-
рируют лишь с топовыми моделями 
iPhone.

Такие смартфоны обычно приобре-
тают те, у кого уже есть один или два 
устройства стандартного вида: гики, 
коллекционеры, люди творческих про-
фессий, блогеры, считает бизнес-ана-
литик дирекции по стратегическому 
развитию «Марвел-Дистрибуции» Ан-
тон Фомин.

По его мнению, в будущем востребо-
ванными могут стать устройства с гиб-
ким экраном, которые открывают-
ся не как книжка в широкий планшет, 
а по горизонтали — по принципу теле-
фона-раскладушки 20-летней давно-
сти. У Samsung есть подобная модель — 
Galaxy Z Flip.

Складные устройства с гибким экра-
ном — это ещё одна возможность для 
производителя показать технологиче-
ское лидерство и занять новые сегмен-
ты, считает независимый эксперт рын-
ка электроники Аркадий Маркарьян. 
Однако такие гаджеты не получат ши-
рокого распространения в том числе 
из-за популярности ультрабуков или 
планшетов, которые более эффектив-
ны, заключил он.

Выйти в одно окно 
Для поддержки стартапов создадут цифровую платформу

Екатерина Виноградова

В России появится ещё одна цифро-
вая платформа, предоставляющая 

доступ к господдержке, — на этот раз 
для технологических компаний. Ресурс 
объединит в себе все гранты и субсидии 
институтов развития, в результате чего 
стартапы смогут получить поддержку 
быстрее и с меньшей волокитой. Запуск 
платформы планируется на 2021 год. 

�� ЦИФРОВОЕ МНОГООБРАЗИЕ

Правительство совместно с АНО 
«Платформа НТИ», Фондом «Сколко-
во» и Фондом содействия инновациям 
разрабатывает концепцию «бесшов-
ной» интеграции мер господдерж-
ки институтов развития, рассказали 
«Известиям» в Минэке. Предполагает-
ся, что в дальнейшем технологические 
предприниматели смогут направлять 
заявки на получение господдержки 
в упрощённом порядке (а именно в ре-
жиме единого окна) с помощью новой 
цифровой платформы. При этом она 
будет доступна не только стартапам: 
ресурсом можно будет воспользовать-
ся на разных стадиях зрелости про-
екта.

Там ожидают, что цифровизация 
упростит процесс получения помо-
щи от государства для инновацион-
ных предприятий.

— За счёт оптимизации бизнес-про-
цессов и стандартизации требований 
институтов развития снизится объём 
необходимых документов, повысит-
ся скорость обработки информации 
о стартапах и предоставления им под-
держки, — прогнозируют в ведомстве.

Детали, а также стоимость созда-
ния нового ресурса пока прорабаты-
ваются, сообщили в аппарате прави-
тельства. Впрочем, основную часть 
мероприятий, направленных на соз-
дание цифровой платформы, плани-
руется завершить в 2021 году, отме-
тили там.

В Фонде содействия инновациям 
«Известиям» рассказали: по задум-
ке, представителям бизнеса не нуж-
но будет самостоятельно мониторить 
сайты разных организаций, чтобы от-
слеживать объявления о конкурсах. 
Процедуры отбора стартапов тоже 
должны упроститься за счёт обмена 
информацией о заявителях и гран-
тополучателях между институтами 
развития. В «Сколково» и «Платформе 
НТИ» не ответили на запрос.

При этом сегодня уже существу-
ет множество интернет-сервисов для 
предпринимателей. Вот основные 
из них:

— портал «Мой бизнес» (Минэконом-
развития);

— портал «Бизнес-навигатор» (Кор-
порация МСП);

— цифровой омбудсмен «ЗаБизнес.
рф» (АСИ).

Кроме того, РЭЦ тестирует систе-
му «одно окно» для экспортёров, ФНС 
до конца года должна представить 

реестр получателей господдержки, 
а в рамках общенационального плана 
по восстановлению экономики предус-
мотрено создание цифровой платфор-
мы для МСП.

�� УБРАТЬ БАРЬЕР

«Известия» спросили у владельцев стар-
тапов, насколько полезным для них был 
бы новый цифровой ресурс. 

«Одного окна» получения господ-
держки для инновационных проектов 
в стране пока нет, констатировал ген-
директор «ЭФКО Инновации» Андрей 
Зюзин. Кроме того, зачастую институ-
ты развития используют разные доку-
менты и предъявляют отличающиеся 
требования к соискателям. Поэтому 
упрощение взаимодействия государ-
ства и стартапов было бы кстати, отме-
тил он.

У многих молодых предпринима-
телей есть психологический барьер: 
им кажется, что подача документов 
на господдержку сопряжена с большим 
количеством бюрократических проце-
дур, поделился сооснователь «Карфи-
дов Лаб» Алексей Карфидов. И во мно-
гом это действительно так: например, 
несмотря на то что часть деятельно-
сти компании касается темы грантов, 
её специалистам всё равно было труд-
но научиться работать с господдержкой, 
признался он. Если новая платформа со-

кратит бюрократические сложности, 
это поможет молодым предпринима-
телям не делать ошибок и не бояться 
подавать документы на гранты, уверен 
Алексей Карфидов.

Главная проблема господдержки 
стартапов — негласные требования, 
которые нигде не прописаны, заявил 
CEO компании HintEd Артём Таганов. 
Например, получить среднюю сум-
му в размере 10–20 млн рублей моло-
дой фирме де-факто невозможно: ко-
миссии смотрят на выручку, и, если она 
не превышает размер гранта в несколь-
ко раз, шансов выиграть его практиче-
ски нет. Платформа должна устранить 
подобный формализм, и только тогда 
она действительно будет полезной, ре-
зюмировал он.

Инициатива увеличит количество 
стартапов в России, оптимистичен ис-
полнительный директор агротехкомпа-
нии Fermata Инал Томаев. Однако было 
бы правильно предоставлять развива-
ющимся фирмам не только финансовую 
поддержку, но и возможность пилоти-
рования своих проектов, предложил он. 

�� 30 МИЛЛИОНОВ

Мнения экспертов относительно циф-
ровой платформы разделились. Под-
держивать стартапы со стороны госу-
дарства в принципе не нужно, заявил 
генеральный директор и сооснователь 

HFLabs Дмитрий Журавлёв. По его сло-
вам, смысл предпринимательства за-
ключается в том, чтобы нести риски или 
перекладывать часть из них на инвесто-
ров. А совершенствование господдерж-
ки стартапов скорее увеличит их коли-
чество, но не качество, категоричен он.

На первоначальном этапе инноваци-
онные компании должны финансиро-
ваться за счёт средств бизнес-ангелов, 
а не государства, уверен управляющий 
директор группы корпоративных рей-
тингов агентства НКР Дмитрий Орехов. 
Однако государство вполне может сти-
мулировать создание технологичных 
производств — например, с помощью 
цифровой платформы, допустил он.

Стартапы — специфическая сфера 
бизнеса, и онлайн-сервисы, которые су-
ществуют для зрелых компаний, далеко 
не всегда подходят молодым проектам, 
отметил аналитик «Фридом Финанс» 
Евгений Миронюк. Поэтому логично, 
что правительство выделяет стартапы 
в отдельный сегмент надзора и готовит 
для них собственную цифровую среду. 
Как минимум в новой платформе долж-
на быть опция налоговой регистрации 
и прохождения экспертизы для получе-
ния грантов, предложил эксперт.

Он также добавил, что создание но-
вого ресурса вряд ли потребует колос-
сальных инвестиций. Обычная сумма 
контракта для таких задач 15–30 млн 
рублей, резюмировал эксперт.

Перенесённые летом 
Россияне стали активнее менять сотовых операторов

Анна Устинова

Т арифная политика сотовых ком-
паний заставляет россиян актив-

нее менять операторов, сохраняя при 
этом свои номера. Это следует из дан-
ных подведомственного Россвязи Цен-
трального научно-исследовательского 
института связи (ЦНИИС), которые про-
анализировали «Известия». В июле ко-
личество перенесённых номеров впер-
вые за год превысило отметку в 300 тыс., 
а в августе оказалось максимальным 
с начала 2020-го. Эксперты говорят, что 
на переходы абонентов повлиял выход 
из самоизоляции, а также выгодные 
предложения от виртуальных банков-
ских операторов. В то же время поль-
зователи, стремясь сэкономить, стали 
чаще использовать рычаги воздействия 
на сотовые компании: угрожая перехо-
дом к конкурентам с более комфортны-
ми ценами, они получали в итоге скидки 
на действующие тарифы и оставались 
со своим оператором.

�� АВГУСТОВСКИЙ ВЗЛЁТ

В прошлом месяце была перенесена 
треть номеров (327,4 тыс.) от общего 
количества поданных заявок (около 
1 млн). Такие данные представил ЦНИ-
ИС, который собирает данные по услу-
ге MNP (mobile number portability, смена 
мобильного оператора с сохранени-
ем номера).

По подсчётам «Известий», в авгу-
сте количество перенесённых номе-
ров оказалось максимальным с на-
чала года. Если в каждый из месяцев 
первого полугодия количество пере-
ходов не достигало 300 тыс., то в июле 
впервые превысило эту отметку, а в ав-
густе оказалось больше на 10%, чем 
в январе, и на 13%, чем в феврале. «Из-
вестия» направили запросы в Россвязь 
и ЦНИИС с уточнением причин и на-
правлений перехода абонентов.

Ранее «Известия» писали, что каж-
дому второму абоненту отказывают 
в переходе к другому оператору с со-
хранением своего номера. Часто SIM-

карты оформлены не на тех людей, 
которые ими пользуются, могут быть 
ошибки в договоре или неоплаченные 
счета, поясняли операторы. Но экс-
перты отмечали, что сотовые компа-
нии зачастую просто саботируют пе-
реход к конкурентам — нередко, чтобы 
перенести номер, нужно предпринять 
не одну попытку.

За всё время существования услу-
ги MNP с декабря 2013 года было пода-
но 39 млн заявок на переход от одного 
оператора к другому с сохранением но-
мера. При этом более 17 млн было удов-
летворено, говорится в отчёте ЦНИИС.

В сравнении с июлем в августе або-
ненты активизировались в части та-
ких переходов, подтверждает руково-
дитель департамента маркетинга и PR 
Danycom Елена Плеханова. Так, доля 
желающих перейти к Danycom за ме-
сяц увеличилась с 2,5 до 3,5% от обще-
го количества заявок.

«ВТБ Мобайл» также отмечает рост 
притока абонентов со своим номером 
от других операторов, отметил его ге-
неральный директор Максим Шарков. 
За последние два месяца количество 
переходов выросло почти в два раза. 
Руководитель оператора связывает 
это с возросшим спросом со сторо-
ны клиентов на услуги «ВТБ Мобайл», 
в числе которых бонусы на связь при 
использовании продуктов банка. На-
пример, у оператора действует акция, 
при которой всем абонентам, перешед-
шим со своим номером, дарят 1 тыс. 
рублей на счёт.

К Tele2 приходит больше абонентов, 
чем уходит, утверждает представитель 
компании Ольга Галушина. Рост инте-
реса к услуге переноса номера можно 
объяснить тем, что клиенты распробо-
вали этот сервис, отмечает она.

В августе объём клиентов, пе-
реносивших номера от оператора 
к оператору, действительно вырос 
по сравнению с июлем, соглашаются 
со статистикой ЦНИИС в пресс-службе 
Yota.

В «МегаФоне» связывают рост коли-
чества заявок на перенос номера с от-

меной режима самоизоляции и при-
током посетителей в салоны связи, 
где и оформляются заявления на MNP. 
Действительно, согласно статистике 
ЦНИИС, в апреле — в основной месяц 
самоизоляции — количество подан-
ных заявок и перенесённых номеров 
было в два раза меньше, чем в августе, — 
564,2 тыс. и 166 тыс. соответственно.

В пресс-службе «ВымпелКома» 
(бренд «Билайн») не наблюдают роста 
количества MNP в августе по сравне-
нию с предыдущими месяцами. В МТС 
воздержались от комментариев.

�� ВИРТУАЛЬНЫЕ БОНУСЫ

Активность абонентов может быть 
обусловлена несколькими фактора-
ми, считает Елена Плеханова. Она свя-
зывает это с популярностью freemium-
тарифов, обладателям которых 
предоставляется базовый пакет го-
лосовых вызовов, интернет-трафика 
и SMS, но абонентская плата при этом 
отсутствует. Такая опция есть не у всех 
операторов, но она позволяет сэконо-
мить, если мобильной связью абонент 
пользуется немного (например, при на-
личии второй сим-карты).

Также на рост количества пере-
ходов влияют общеэкономические 

процессы: когда россиянам прихо-
дится оптимизировать свои посто-
янные ежемесячные траты, сокраще-
ние расходов на мобильную связь для 
многих начинает играть более весо-
мую роль. На настроениях абонентов 
могли отразиться и недавнее повыше-
ние цен и ограничения на безлимит-
ные тарифы некоторых федеральных 
операторов, допустила Елена Плеха-
нова. О такой тенденции ранее писа-
ли «Известия».

Интерес к переносу номера уси-
лился после окончания пандемии, 
фактически показав отложенный 
спрос на эту услугу, объясняет ана-
литик iKS-Consulting Максим Савва-
тин. Во многом этому способствовали 
и сами операторы «большой четвёр-
ки», объявившие о корректировке 
тарифов. При этом некоторые MVNO 
(mobile virtual network operator, вир-
туальный оператор, использующий 
физическую инфраструктуру дру-
гой сотовой компании), прежде все-
го из банковской сферы, предложили 
выгодные варианты по переходу — бо-
лее привлекательные тарифы или бо-
нусные выплаты за перенос номера, 
добавил аналитик.

Многие компании в попытке удер-
жать клиента зачастую предлагают 
более выгодные варианты обслужи-
вания, говорит Максим Савватин. По-
этому информированные абоненты, 
спекулируя переходом к другому опе-
ратору с более комфортными ценами, 
получают скидки на действующие та-
рифы у своей компании. Именно то-
чечная работа с клиентом не даёт 
удовлетворить 100% заявок на пере-
ходы, говорит он.

Активность абонентов летом была 
связана с наступившими отпуска-
ми, считает генеральный директор 
Telecom Daily Денис Кусков. У граж-
дан появилось больше времени и воз-
можность сменить своего операто-
ра на более удобного для поездок. 
На смену оператора также влияли 
ценовые корректировки тарифов — 
абоненты таким образом пытались 
минимизировать свои затраты, счи-
тает эксперт.

В дальнейшем этот фактор мо-
жет служить основанием для более 
активного перехода от оператора 
к оператору в осенне-зимний пери-
од, не исключает Денис Кусков. При 
этом он сомневается в том, что в чет-
вёртом квартале этого года будет рез-
кий скачок вверх с точки зрения сме-
ны компаний абонентами.
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Играет судьбу, не играя артиста
Почему мы любим Валентина Гафта

Марина Иванова,  
Наталья Васильева

В алентину Гафту исполнилось 85. 
Праздник артист отмечает в семей-

ном кругу, первой его поздравит жена — 
актриса Ольга Остроумова. А вот родной 
актёру «Современник», как выяснилось, 
не собирается отмечать его юбилей 
и ограничится видеопоздравлениями. 

�� ВРЕМЕНА И ЛЮДИ

«Есть люди, по которым узнаёшь вре-
мя», — так Гафт сказал об Олеге Ефре-
мове, но сегодня понятно, что это и о нём 
тоже. В его ролях, делах и словах отраз-
ился весь путь, который прошли за это 
время наши театр и кинематограф.

Началась его творческая биография 
в 1950-е и совсем не с «Современника». 
Это сегодня понятия «Современник» 
и Гафт неразрывны, но любовь не всег-
да была взаимной. В этот театр его по-
началу не взяли — попал он туда, прой-
дя 14 других. Ставили «Чайку». Михаил 
Козаков, игравший Шамраева, вдруг ре-
шил уйти, и Гафту отдали его роль. «Из-
вестиям» он рассказывал, что долгий 
путь в «Современник» объяснялся про-
сто: он не нравился Галине Волчек.

По словам актёра, она видела в нем 
шпану из Сокольников и была недалека 
от истины. Семейство Гафтов обитало 
в доме, расположенном между тюрьмой 
и психушкой. Тем не менее за плечами 
«хулигана» была мхатовская школа.

Гафту поначалу довелось учить-
ся на спектаклях, вдохновлённых ос-
нователем «Современника». Потом 
он сыграл знаковые роли в постанов-
ках по произведениям Чехова, Булгако-

ва, Симонова, Шатрова, Айтматова. Се-
годня в его репертуаре значатся Фирс 
из «Вишнёвого сада» и персонаж, на-
званный Отчимом, в спектакле «Пока 
существует пространство» (идея, текст 
и исполнение Валентина Гафта и Саи-
да Багова).

У Багова, возможно, больше тек-
ста, и он замечательный актёр, но это 
спектакль Гафта. Не только потому, что 
он выдающийся мастер, но и потому, что 
его герой позволяет заглянуть в неве-
домое. Он уже нащупал зыбкую чер-
ту, отделяющую бытие от того, что на-
чинается после. Что будет там и будет 
ли, он не знает, а здесь его держит мно-
жество воспоминаний. Подробностей 
в спектакле минимум, остальное — ил-
люзия. Что это за странный дом? Не хра-
нилище ли чьих-то воспоминаний, на-
дежд, обид, разочарований, обретений? 
В программке указаны три действую-
щих лица: отчим, сын и мать, но мате-
ри на сцене нет, о ней только говорят. 

Любовь, нежность, прощение сконцен-
трировались в образе этой невидимой 
женщины. «Умереть от счастья!» — вос-
клицает герой Гафта, нашедший нако-
нец формулу оптимального, если не ска-
зать идеального ухода.

�� НАСТОЯЩИЙ ПОЛКОВНИК

Сам Валентин Иосифович успехом 
не обделён. Побед на его творческом 
пути множество. И зрительской люб-
ви хоть отбавляй. За это стоит сказать 
спасибо и актёру, и его доброму гению 
Эльдару Рязанову. Были в жизни Гаф-
та и другие замечательные режиссёры, 
но Эльдар Александрович предоставил 
ему целую россыпь разноплановых ро-
лей. В его фильмах артист запечатлён 
в образах велеречивого председателя 
гаражно-строительного кооператива 
и изворотливого чиновника, президен-
та бомжей-интеллигентов и генера-
ла. Но особенно ему удавались роли 
полковников-правдорубцев. В карти-
не «О бедном гусаре замолвите слово» 
он сыграл бравого гвардейца с лицом, 
изрезанным боевыми шрамами, точь-
в-точь лермонтовский типаж: «Пол-
ковник наш рождён был хватом / Слуга 
царю, отец солдатам». В ленте Петра То-
доровского «Анкор, ещё анкор!» — заслу-
женного фронтовика, отправленного 
в глухомань и поплатившегося жизнью 
за прямой нрав и отсутствие лизоблюд-
ства.

�� ФАЛЬШИВАЯ НОТА

Гафт-литератор — отдельная тема боль-
шого исследования. Сколько его эпи-
грамм разошлось по стране, вряд ли 

кто сосчитает. Остаётся довериться из-
данным опусам, чью подлинность ав-
тор зафиксировал. А благословил актё-
ра на эту деятельность опять-таки Олег 
Ефремов.

Впрочем, поэтом артист себя 
не считает, хотя признаёт, что к сочи-
нительству его всегда тянуло. А поэт, 
по мнению Гафта, это Пушкин. Когда 
его читаешь, думаешь: «Какое же сча-
стье, что он есть и будет». Ещё Вален-
тин Иосифович мечтает, чтобы люди 
больше читали, увлекались поэзией, со-
бирались на поэтические вечера в По-
литехническом музее. Насчёт музея 
не уверены, но на вечере, посвящённом 
юбиляру, его любимые стихи наверняка 
бы прозвучали. Однако вечера не будет.

На вопрос «Известий», как «Совре-
менник» отметит юбилей ветерана, 
в пресс-службе сообщили, что специ-
альной программы не планируется, «те-
атр готовит видеопоздравление от кол-
лег и опубликует его в соцсетях в день 
рождения всенародно любимого арти-
ста». Почитателям Валентина Иосифо-
вича, конечно, хотелось чего-либо по-
существеннее видеопоздравлений, но, 
как верно отметили в пресс-службе, ар-
тист всенародно любим. А это значит, 
что каждый желающий поздравить Ва-
лентина Иосифовича найдёт способ это 
сделать.

Цой мёртв
За переносом премьеры нового фильма Алексея Учителя могут стоять  
коммерческие интересы, а не скандал с родственниками

Андрей Туманов, Сергей Сычёв,  
Зоя Игумнова, Екатерина Ясакова

П еренос премьеры новой картины 
Алексея Учителя «Цой» не связан 

со скандалом вокруг фильма и письмом 
родственников музыканта Владимиру 
Путину. Как сообщил «Известиям» адво-
кат режиссёра Константин Добрынин, ос-
новная причина того, что релиз картины 
был отложен на неопределённый срок, — 
эпидемиологическая ситуация в стране. 
Однако за этой формулировкой, по всей 
видимости, стоит коммерческий расчёт. 
Сейчас при низкой посещаемости кино-
театров шансов окупить масштабный 
проект практически нет. А судебный про-
цесс, по мнению ряда экспертов, только 
подогреет интерес к ленте. 

�� НИКОМУ НИЧЕГО НЕ ПИСАЛ

Игровой фильм должен был выйти в про-
кат 3 сентября, но релиз отложили за не-
делю до старта без объяснения причин 
и объявления новой даты. В картине ни-
кто не играл Виктора Цоя — в сцены с его 
участием были вмонтированы докумен-
тальные кадры из старых съёмок само-
го Алексея Учителя. Сюжет построен 
вокруг фигуры водителя Павла Шеле-
ста, который попал в смертельное для 
Цоя ДТП. Вместе с близкими музыкан-
та он везёт гроб с его телом на кладбище. 
В автобусе разыгрывается драма.

Премьеру отменили 27 августа без 
объяснения причин, а 31-го СМИ сооб-
щили: на имя Владимира Путина было 
направлено письмо от сына Виктора 
Цоя Александра и отца музыканта Ро-

берта с требованием запретить выход 
картины (есть в распоряжении «Изве-
стий»). В обращении наследники на-
зывают фильм «пошлым зрелищем», 
которое нарушает их права, и просят 
президента «безотлагательно органи-
зовать проверку» и «принять надлежа-
щие меры».

Отец музыканта при этом опроверг 
свою причастность к письму.

— Никогда ничего никому не писал я, — 
сказал он телеканалу РЕН ТВ.

Однако имя Роберта в документе 
всё-таки присутствует. Только вместо 
его подписи там стоит автограф пред-
ставителя по доверенности Добренко 
Ю.К. Очевидно, это юрист Юлия Добрен-
ко, ранее неоднократно защищавшая 
в суде интересы как отца, так и сына. 
Также в тексте сообщается, что были 
ещё обращения — в Минкультуры в мар-
те и июне 2020 года.

Александр Цой пояснил «Известиям» 
суть претензий: сюжет ленты — чистая 
фантазия, никакой коллективной поезд-
ки родственников на кладбище не было. 
И выпускать такую картину под назва-
нием «Цой» неправильно.

— Это ужасно: фильм про гроб, во-
круг которого происходит вымышлен-
ная история, участвуют в ней близкие 
люди того, кто лежит в гробу! — возму-
щается сын рокера. — Это какая-то бай-
ка. Я прочёл сценарий ещё в 2017 году 
и сразу сказал создателям фильма, что 
такое снимать нельзя. К счастью, в кар-
тине в итоге изменены имена персона-
жей. Но это всё равно не оправдывает 
проект. Алексей Учитель говорит, что 
фильм про водителя. Может, он и дол-

жен называться «Водитель» или «ДТП»? 
Если бы было так и не использовались 
изображения и музыка Цоя, тогда бы 
и претензий к ленте не возникло.

Художественное произведение нель-
зя воспринимать как копию жизни, воз-
ражает Алексей Учитель.

— У родственников могут быть 
какие-то несовпадения с авторами 
фильма. С этим сталкиваюсь не только я, 
но и многие художники в кино, в театре. 
Любой режиссёр, любой автор пьесы, 
сценария смотрит на мир своими гла-
зами, у него своё представление. За-
претить ему об этом высказаться, мне 
кажется, невозможно, — отметил на-
родный артист в разговоре с «Извести-
ями». — «Цой» получил прокатное удо-
стоверение, поэтому все остальные 
разговоры — только эмоции.

Режиссёр подчёркивает, что делал 
не биографическую историю, а притчу. 
Но герой её — Цой, не гроб.

Как сообщил адвокат Алексея Учите-
ля Константин Добрынин, перенос ре-
лиза «Цоя» не связан с претензиями се-
мьи музыканта — причина в пандемии. 
Что касается их требований, то, по сло-
вам юриста, права на все использован-
ные в фильме объекты интеллектуаль-
ной собственности были надлежащим 
образом получены от их правооблада-
телей. Поменять ни один элемент филь-
ма родственники не имеют права, к тому 
же они не видели финального варианта.

Если конфликт дойдёт до суда, пер-
спективы претензий родственников вы-
глядят туманными, уверен управляю-
щий партнёр юридической компании 
AVG Legal Алексей Гавришев.

— Подобная инициатива родствен-
ников понятна, их цель — не дожидаясь 
судебных тяжб, привлечь внимание 
к проблеме, — подчеркнул юрист. — Сам 
судебный процесс скорее подогреет ин-
терес к картине, чем к их нарушенному 
праву. Именно поэтому они рассчиты-
вают на поддержку Путина.

�� НЕ ТОТ КОНЬЯК

Представители рок-сообщества, знав-
шие музыканта, разошлись в оценках.

— Фильм с названием «Цой» дол-
жен базироваться на фактах, а в кар-
тине Учителя возят гроб, в котором 
лежит как бы Цой, и ещё рядом едут 
какие-то люди. Видимо, Алексей Учи-
тель, сняв когда-то фильм «Рок», счита-
ет, что права на изображение Цоя при-
надлежат ему и можно делать всё что 
хочется. Это большая ошибка, — уверен 
продюсер Игорь (Панкер) Гудков, ав-
тор проекта-трибьюта (альбом и кон-
церт в «Олимпийском») группе «Кино», 
в прошлом написавший вместе с Алек-
сеем Рыбиным свой сценарий про Цоя, 
который так и не был экранизирован.

Режиссёр Сергей Соловьёв, сняв-
ший Цоя в «Ассе», отмечает: никто 
из этого рок-сообщества никогда 
не предпринимал попыток диктовать, 
как рассказывать о них в кино. Не воз-
ражает против выхода фильма и фронт-
мен группы «АукцЫон» Олег Гаркуша, 
хотя и указывает на неточности. Ге-
рои пьют слишком дорогой коньяк, 
а не портвейн или сухое вино, курят 
импортные сигареты, которые позво-
лить себе не могли.

— Я видел фильм. Прежде всего это 
именно притча о человеке, который 
погиб совсем молодым. И я не понимаю 
претензий близких. У всех разный вкус. 
Не так просто снять кино. Алексей Учи-
тель долго работал над этой картиной, 
потрачено много денег, пусть показы-
вают! — считает Гаркуша.

Алексей Рыбин, участник первого 
состава группы «Кино», комментиро-
вать скандал вокруг фильма Учителя 
отказался, но сообщил, что его соб-
ственная игровая картина о Викторе 
Цое, анонсированная в 2017 году, в ито-
ге свет не увидит. Не из-за возможно-
го конфликта с наследниками, с ними, 
по словам Рыбина, у него как раз пре-
красные отношения. Причины иные.

— Тот проект был слишком дорого-
стоящим, — пояснил Алексей Рыбин. — 
Но что ещё важнее, мы в какой-то мо-
мент решили вообще не трогать эту 
тему. Она слишком личная, слишком 
всё это близко нас касается. Так что 
не будем этим проектом заниматься. 
Зато мы сейчас заканчиваем работу над 
фильмом про Майка Науменко. К янва-
рю она должна быть готова, но дата вы-
хода в прокат пока неизвестна.

В фильме не будет ни Цоя, ни Гребен-
щикова. Потому что, подчеркнул Рыбин, 
это рассказ про человека и его личные 
драмы, а не описание событий и встреч.

Культура Утраты

Салют Командору
Чему учат книги Владислава Крапивина

Алексей Певчев, Дарья Ефремова

С трашно обидно, хотя и симво-
лично, что один из самых ярких 

отечественных детских писателей 
ушёл от нас в День знаний. Ушёл пе-
дагог, наставник и самый настоя-
щий Командор — символ и рулевой 
для мальчишек и девчонок огром-
ной страны.

Умение сочинять истории откры-
лось у Владислава Крапивина ещё 
в школе, а учёба в Уральском уни-
верситете на журфаке и вся после-
дующая журналистская работа фи-
лигранно отточили его авторский 
почерк — яркий, образный, прямой, 
дотошный, подводящий к выводам, 
который каждый делает сам. Ника-
ких скидок на юный возраст чита-
теля Крапивин не делал.

По-настоящему поколенческим 
романом стал «Мальчик со шпагой», 
первый в трилогии «Паруса “Эспа-
ды”». Главный герой Серёжа Кахов-
ский, даже в самых трудных си-
туациях не допускающий выбора 
между честью и бесчестьем. Он жи-
вёт в мире взрослых, но, если этот 
мир вдруг идёт на него войной, Се-
рёжа неизменно готов дать отпор.

Описанный в «Мальчике со шпа-
гой» потрясающий мушкетёрско-
пио нерский отряд «Эспада» стал 
предметом белой зависти сотен 
тысяч мальчишек и девчонок Со-
ветского Союза и прообразом дет-
ского отряда «Каравелла», который 
возглавлял сам Крапивин.

Много ли найдётся в мире дет-
ских писателей, ставших для чи-
тателей не только создателями 
занимательных произведений, 
но и командирами? Кроме Аркадия 
Гайдара, пожалуй, никого и не на-
звать. Путь Крапивина и его «Кара-
веллы», в которой удивительным 
образом прививали целый спектр 
умений и качеств — от навыков 
морского дела до человеческой по-
рядочности, явление уникальное. 
Сколько ребят прошло через этот 
отряд, подскажут только вахтен-
ные журналы.

Живя в со циалистических реа-
лиях, Крапивин умуд рялся вести 
свои книжки-корабли мимо иде-
ологических догм. Мальчишкам 
и девчонкам открывалось глубокое 
и ценное — достоинство, честь, пле-
чо друга, романтика костров и пра-
вильные песни.

К «Мальчику со шпагой» Крапи-
вин вернётся спустя годы. Смени-

лись герои и времена, но не идеалы. 
В 2014-м Крапивину вручали пре-
мию в области литературы и ис-
кусства. И как раз в это время его 
любимый Севастополь снова стал 
русским городом. Конечно, на-
шлись те, кто упрекнул Крапиви-
на. На что он ответил: «Я счастлив, 
что Севастополь снова стал частью 
нашей страны. Когда узнал о том, 
что он снова наш, я налил стопочку 
коньяка, включил запись песни “Ле-
гендарный Севастополь”, позвонил 
своим севастопольским друзьям-
парусникам и сказал: “Ребята, это 
всё-таки случилось!”»

Если говорить о его предшествен-
никах и современниках, то это Гай-
дар, Кассиль, Драгунский, Алексин, 
Железников, Велтистов — передо-
вой отряд, без всякого боя завоевав-
ший умы и души нескольких поколе-
ний. Придёт ли кто-то им на смену?

Пофантазировав в манере Кра-
пивина, можно представить это 
так: какие-то мальчишки-девчон-
ки середины — конца XXI века, заи-
гравшись во что-то увлекательное, 
натыкаются на книги Крапивина 
в заброшенной библиотеке. И, не-
смотря на то что литература уже 
имеет газообразную систему пе-
редачи информации, становятся 
писателями.

Ну а что? Во многих книгах Кра-
пивина реальное и фантастиче-
ское пересекаются. Главное, чтобы 
на писателей его уровня нашлись 
читатели. И чтобы вновь прозвуча-
ла песня: «Не верьте, когда вам ска-
жут,/ Что мы свой спустили флаг./ 
Сжимаются экипажи/ В тугой упря-
мый кулак./ Вставать нам на мёрт-
вый якорь/ Ещё не пришла пора./ Тя-
жёлые рукояти качаются у бедра...»

Не стало Командора, но оста-
лись его книги и миллионы чита-
телей, воспитанных на них. Поэто-
му привычное «Прощайте, Мастер» 
здесь уместнее заменить на «Салют, 
Командор». Спасибо вам за ваши 
наши книги!

Прощай, Рошфор  
Каким мы запомнили Бориса Клюева

Марина Иванова

Ушёл из жизни Борис Клюев, на-
родный артист России, гордость 

Малого театра. 3 сентября он дол-
жен был выйти на родную сцену 
в роли президента Рузвельта. Спек-
таклем «Большая тройка (Ялта-45)» 
театр планировал открыть юбилей-
ный, 225-й сезон.

1 августа на сборе труппы актёр 
рассказывал «Известиям» об этой 
роли. Радовался, что в репертуар 
наконец-то входит спектакль, посвя-
щённый 75-летию Победы. Строил 
планы, делился, как творчески про-
вёл карантин: заниматься было чем, 
но по коллегам соскучился.

В первых спектаклях нового сезо-
на значится и «Перед заходом солн-
ца» Герхарта Гауптмана, где Клюев ис-
полнил свою последнюю по времени 
роль — Маттиаса Клаузена, о которой 
мечтал много лет. И Рузвельт, и Клау-
зен — настоящие герои. Клюев им со-
ответствовал. Рост, стать, аристокра-
тические черты лица вроде бы делали 
его классическим фрачным персона-
жем, но умение насытить роль психо-
логическими нюансами мгновенно 
приглушало светский лоск. К выбору 
ролей актёр относился придирчиво. 
Сетовал, что роли бывают проходные. 
Очень редко попадаются те, которые 
могут сделать тебя мудрее.

— У меня таких немного, — призна-
вался он. — Например, Арбенин в «Ма-
скараде», Маттиас Клаузен в спек-
такле «Перед заходом солнца». Это 
сложные, тяжёлые роли. Арбенина 
сыграешь — и после этого просто ле-
жишь.

Хорош он был и в ролях благо-
родных негодяев и тайных недоб-
рожелателей. Собственно, ими он  
и полюбился миллионам советских 
кинозрителей. Многие помнят, ка-
кими блистательными мерзавцами — 
глаз не оторвать — были его Рошфор 
в «Д’Артаньяне и трёх мушкетёрах» 
и агент Трианон в «ТАСС уполномочен 
заявить...». Называется эта актёрская 
особенность отрицательным обая-
нием, и обладают ею очень немногие.

С возрастом, однако, Борис Вла-
димирович перешёл на позитивных 

персонажей и вновь снискал успех, 
на этот раз телевизионный — очеред-
ной всплеск популярности артиста 
был связан с сериалом «Воронины», 
где он предстал в образе сурового 
главы семейства Николая Петровича 
Воронина, на редкость обаятельно-
го сумасброда и домашнего тирана.

Но главным в жизни актёра, без-
условно, был театр — несравненный 
Малый, которому он хранил вер-
ность всю жизнь.

— Иннокентий Смоктуновский 
от имени Ефремова приглашал меня 
во МХАТ, — рассказывал он «Извести-
ям». — Олег Николаевич пришёл туда 
из «Современника» и набирал новую 
труппу. В то время у меня в Малом 
театре работы практически не было. 
Я попросил три дня на размышление. 
В итоге отказался. Интуиция подска-
зывала, что не стоит уходить из Ма-
лого театра. И я не прогадал.

Говорят, человек жив, пока живёт 
его дело. Одним из главных дел Бо-
риса Клюева последние 50 лет было 
преподавание. В ВТУ имени Щепки-
на он был заведующим кафедрой 
актёрского мастерства. Среди его 
учеников — всего их более 200 чело-
век — Кристина Асмус, Егор Бероев, 
Елена Лядова, Тимофей Трибунцев, 
Игорь Петренко. Учителем Клюев 
был строгим. Жаловался, что дети 
книжки уже не читают и порой пе-
дагоги содрогаются, когда слуша-
ют их интерпретацию классики, 
но продолжал вести курс за кур-
сом. Помнил, что примерно то же 
говорили про его поколение стари-
ки Малого, у которых он учился ве-
ликой театральной традиции. Ему 
было на кого равняться, теперь бу-
дут равняться на него.

Для Евгения Цыганова, сыгравшего водителя автобуса, который везёт тело Виктора Цоя на кладбище,  
это не первая работа с Алексеем Учителем
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Спорт

«Без потолка зарплат всё 
будет не по-спортивному»
Президент КХЛ Алексей Морозов —  
о старте чемпионата в новых условиях, хоккейной 
Лиге чемпионов и вынесенном матче в Израиле

Михаил Зислис, Алексей Шевченко  

С егодня стартует 13-й сезон КХЛ — 
московский ЦСКА встретится с ка-

занским «Ак Барсом». Накануне интер-
вью «Известиям» дал президент КХЛ 
Алексей Морозов, который возгла-
вил организацию в феврале. Функци-
онер рассказал о сложностях «Куньлу-
ня» и «Витязя», объяснил, почему в КХЛ 
не приживается драфт, а также назвал 
страну, где лига может провести выста-
вочный матч в этом сезоне.

Чемпионат из-за коронавируса обещает 
быть крайне непредсказуемым.

Вирус сказывается на командах. Не-
давно много народу заболело в «Нефте-
химике», что окажет влияние на высту-
пления в начале чемпионата, когда все 
ещё не успеют вернуться в строй и на-
брать форму при плотном графике. Всё 
будет зависеть от тренеров — насколь-
ко грамотно им удастся подвести игро-
ков после таких пауз.

КХЛ позиционирует себя как серьёзная 
лига. При этом происходят такие ситуа-
ции, как с «Куньлунем», который собира-
ется в последний момент.

Команда заявилась и предостави-
ла финансовые гарантии. Понимаем, 
какая ситуация сложилась в Китае — 
не может «Куньлунь» выступать сейчас 
у себя дома. Ранее команда уже попада-
ла в плей-офф и каждый год собирала 
неплохой состав, боровшийся за вось-
мёрку и преподносивший сюрпризы. 
В этом году тяжело придётся всем. На-
пример, «Витязь» был вынужден в по-
следний момент сокращать платёжную 
ведомость, договариваться с игроками 
и урезать уже подписанные контракты. 
«Куньлуню» пришлось переезжать и ре-
шать вопрос с визами. В прошлом сезо-
не команда уже начала играть в новом 
дворце. За один год ничего не сделаешь. 
У клуба была неважная посещаемость, 
приходилось играть на старой арене. 
Даже маскот «Куньлуня», выходя на лёд, 
падал — ему тоже надо было научить-
ся кататься (смеётся). Но рост команды 
был виден. Как только улучшится ситуа-
ция с коронавирусом, клуб вернётся до-
мой и будет играть в Пекине. Сейчас на-
конец урегулировали вопрос с визами, 
и к началу сезона все иностранцы долж-
ны прибыть в расположение «Куньлуня».

КХЛ собирается провести вынесенную 
игру в Израиле?

Вопрос находится в стадии прора-
ботки. Конкретно сейчас ничего сказать 
не можем. Но шанс, что уже в нынешнем 
сезоне там будет сыгран один матч регу-
лярного чемпионата КХЛ, есть.

Израиль не назовёшь хоккейной стра-
ной, в отличие от Австрии и Швейцарии, 
где проводились прошлые вынесенные 
встречи.

У израильской стороны есть интерес 
к проведению такого мероприятия. Там 

уже следили за тем, как ранее проходи-
ли аналогичные матчи в Европе. Мы же 
хотим посмотреть, какую аудиторию 
привлекут на эту игру. Всё-таки в Из-
раиле живёт очень большая русского-
ворящая община.

Как относитесь к тому, что вас считают 
не самостоятельной фигурой, а ставлен-
ником Геннадия Тимченко? Не обидно 
вам, известнейшему в прошлом хоккеи-
сту, слышать мнения, что вы чей-то став-
ленник и исполнитель чужой воли?

Я нахожусь на своём посту и рабо-
таю вместе с командой, делая всё во бла-
го КХЛ. У нас есть высшие руководите-
ли, в том числе глава совета директоров 
лиги Геннадий Тимченко. Мы готовим 
свои предложения, согласовываем, 
доносим свои идеи, убеждаем людей 
с целью, чтобы совет директоров при-
нял необходимые поправки в регла-
менты. Мы работаем на развитие КХЛ, 
чтобы выбранная ранее стратегия вы-
полнялась. И вообще надо сказать спа-
сибо президенту страны, в своё время 
предложившему создать такую лигу.

Сильное было противодействие реше-
нию не доигрывать прошлый чемпионат?

Противников было много. Но мы при-
няли правильное решение, одобренное 
советом директоров КХЛ. Ведь как бы 
сейчас доигрывался плей-офф? Коман-
ды за межсезонье стали совсем други-
ми. У того же ЦСКА состав сильно из-
менился. Несколько ведущих игроков 
покинули клуб, уехав в другой чемпио-
нат, по явились новички.

Есть ли вероятность, что КХЛ будет уча-
ствовать в Лиге чемпионов?

От России может участвовать 
2–4 команды, но из-за них будет ло-
маться весь чемпионат. Ведь и сейчас 
есть паузы на Евротуры, и нужно оста-
навливаться под Лигу чемпионов, бу-
дет меньше игр в сезоне. Мне нравил-
ся формат Кубка чемпионов — быстрый 
турнир, на котором выявляют лучше-
го. В нынешней Лиге чемпионов финал 
в феврале, когда у нас плей-офф, то есть 
топовые клубы будут более уставшими. 
Мы стараемся уравнять конкуренцию 
за счёт потолка зарплат (900 млн руб-
лей. — «Известия»), а так всё будет не по-
спортивному.

Алексей Фомин 

С егодня стартует 13-й сезон КХЛ — 
матчем ЦСКА — «Ак Барс». Хоккеи-

сты попытаются восполнить весенний 
пробел, возникший из-за пандемии ко-
ронавируса. Предыдущий розыгрыш 
плей-офф не был доигран, а обладателя 
Кубка Гагарина 2020 года так и не опре-
делили.

КХЛ изначально наметила старт се-
зона-2020/21 на начало сентября, одна-
ко долгое время были сомнения, что 
получится соблюсти этот срок. В июле 
команды приступили к подготовитель-
ному периоду, но уже во время сборов 
в нескольких клубах были зафиксиро-
ваны массовые заражения ковидом. 
А некоторые предсезонные турниры 
были отменены или проведены в усе-
чённом режиме.

— Ни у кого в карьере ещё не было 
такого опыта, — рассказал «Извести-
ям» капитан ЦСКА Сергей Андронов. — 
Ни у нас, ни у других команд. Разница 
с обычными предсезонками очень су-
щественная. Но мы должны в этих ус-
ловиях работать, как-то к ним адапти-
роваться и идти дальше.

�� НЕ ЗАМЕТИТЬ ПОТЕРЬ

Как признался главный тренер ЦСКА 
Игорь Никитин, за это лето лишь три 
хоккеиста в его команде не переболе-
ли коронавирусом. Множество зара-
жений было официально подтверж-
дено в «Спартаке» и «Авангарде». 
COVID-19 пришёл и в другие команды. 
Тем не менее КХЛ гнула свою линию 
и добилась того, что сегодня пройдёт 
стартовый матч на Кубок открытия, 
а с 3 сентября запланированы игры в ре-
жиме конвейера.

— С учётом того, что с июня в Москве 
и большинстве других городов страны 
нет жёсткого режима самоизоляции, 
странно было бы откладывать нача-
ло сезона, — поделился мнением с «Из-
вестиями» двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевников. — Сей-
час ведь проводятся матчи чемпиона-
та России по футболу, другие массо-
вые мероприятия. Поэтому начинать 
сезон КХЛ было необходимо в срок. 
Радует, что игры пройдут со зрителя-
ми, поскольку без них, конечно, мож-
но играть, как это вынуждены делать 
в плей-офф НХЛ, но вряд ли хоккеистам 
такое по душе.

В большинстве городов, где прой-
дут игры КХЛ, разрешено заполнять 
от 10 до 50% мест на аренах. Однако 
кое-где пока всё же запрещено играть 
со зрителями. При пустых трибунах 
начнут регулярный чемпионат «Си-
бирь» (Новосибирск) и «Барыс» из Нур-
Султана. Также пока не разрешено 
проводить хоккейные матчи в Фин-
ляндии, что затрудняет жизнь «Йо-
кериту». На первых порах хельсинк-
ский клуб будет проводить домашние 
встречи в Риге.

— Хорошо, что большинство мат-
чей будут играть при болельщи-
ках, — заявил «Известиям» нападаю-
щий подольского «Витязя» Каспарс 
Даугавиньш.  — Без них вообще 
очень трудно. На том же Кубке мэра 
было приятно слышать шум три-
бун, пусть и не до конца заполнен-
ных. Мы ведь играем для зрителей, 
и без них что-то проводить просто 
нет смысла.

�� ДОСТИГЛИ ПРЕДЕЛА

Между тем клубы очень серьёзно об-
новились в межсезонье. Для них начи-
нается новая эпоха жёсткого потолка 
зарплат в 900 млн рублей, ограничение 
вступает в силу с предстоящего сезо-
на. По задумке руководства лиги, это 
должно уравнять кадровые возмож-
ности команд так же, как в НХЛ — там 
с 2000-х годов, когда появился потолок 
зарплат, турнир стал очень непредска-
зуемым.

Тем не менее и сейчас есть список 
фаворитов в КХЛ. Это казанский «Ак 
Барс», московские ЦСКА и «Динамо», пе-
тербургский СКА, омский «Авангард». 
Не исключено, что им составят конку-
ренцию магнитогорский «Металлург», 
финский «Йокерит» и екатеринбург-
ский «Автомобилист».

Из всех этих коллективов лишь «Ак 
Барс» и «Динамо» сохранили большую 
часть своего состава образца прошло-
го сезона, а также усилились несколь-
кими игроками высокого класса. Ка-
занский клуб пополнили нападающие 
Найджел Доус, Стефан Да Коста, Алек-
сандр Бурмистров и Александр Хова-
нов. А бело-голубые вернули из СКА 
форварда Дмитрия Кагарлицкого, кото-
рый должен составить с Вадимом Ши-
пачёвым и Дмитрием Яшкиным силь-
нейшее звено в лиге.

Остальные топ-клубы серьёзно пе-
ретряхнули составы. Например, ЦСКА 
лишился целой группы своих лиде-
ров, внесших основной вклад в побе-
ду в Кубке Гагарина 2019 года. В НХЛ 

уехали нападающие Кирилл Капризов, 
Михаил Григоренко, вратарь Илья Со-
рокин, защитник Александр Романов. 
Также клуб покинули ведущие защит-
ники Никита Нестеров и Алексей Мар-
ченко и ещё несколько квалифициро-
ванных хоккеистов.

Впрочем, некоторые новички армей-
цев уже оправдывают авансы. В част-
ности, на прошедшем предсезонном 
турнире на Кубок мэра высокую резуль-
тативность показали форварды перво-
го звена Николай Голдобин и Андрей 
Локтионов.

— Пока более основательными 
по подбору игроков выглядят «Ак 
Барс» и «Динамо», — отметил в разгово-
ре с «Известиями» трёхкратный олим-
пийский чемпион Виталий Давыдов. — 
Они сохранили почти всех значимых 
лидеров и точечно усилились. Осталь-
ные фавориты серьёзно поменяли со-
ставы, но у них есть время наиграть 
связки по ходу регулярного чемпиона-
та и выйти на пик формы к плей-офф. 
Другое дело, любые расчёты могут на-
рушить травмы, которые мы предска-
зать не в состоянии. А с учётом фактора 
коронавируса, мы вообще сейчас нахо-
димся в неведении, в каких сочетаниях 
и с каким багажом все подойдут к весне.

Также в предстоящем регулярном 
чемпионате примут участие подоль-
ский «Витязь», нижегородское «Торпе-
до», хабаровский «Амур», череповецкая 
«Северсталь», ХК «Сочи», рижское и мин-
ское «Динамо», московский «Спартак» 
и ярославский «Локомотив», «Сибирь» 
и «Салават Юлаев».

Дела лимитные
Увеличится ли число легионеров в РПЛ

Севастиан Терлецкий,  
Тимур Ганеев

В российском футболе вновь мо-
гут изменить лимит на легионеров. 

Некоторые клубы считают нынеш-
ние меры слишком жёсткими и пред-
лагают увеличить число иностран-
ных футболистов в заявке, но вернуть 
ограничение на поле. Сейчас команды 
Российской премьер-лиги (РПЛ) име-
ют право заявить восемь иностран-
цев на сезон и выпустить на поле всех 
одновременно. Клубы, выступающие 
в еврокубках, продвигают идею, что-
бы в РПЛ действовал лимит 7 иностран-
цев + 4 россиянина на поле и 12 легио-
неров в заявке. Изменить схему они 
хотят со следующего сезона. Экспер-
ты, опрошенные «Известиями», счита-
ют инициативу спорной.

�� ВОЗМОЖНОСТЬ  
ДЛЯ УСИЛЕНИЯ

Идея принадлежит клубам, участву-
ющим в еврокубках, сообщал ранее 
«Спорт-Экспресс». Перед началом ев-
ропейской кампании они столкну-
лись с проблемой: с новым лимитом 
у них практически нет возможности 
для усиления состава. Сильных рос-

сийских футболистов на рынке почти 
не осталось или они стоят очень доро-
го, а легионерские позиции уже заня-
ты. По восемь иностранцев в заявках 
у «Зенита», «Локомотива», «Краснодара», 
ЦСКА и «Динамо». Причём у «железнодо-
рожников» на контракте есть ещё чер-
ногорский форвард Лука Джорджевич. 
Пока он травмирован, и его заявлять 
не стали, но если «Локо» не расстанет-
ся с кем-то из иностранцев, то Джордже-
вича придётся или продавать, или от-
пускать.

— Идея с расширением числа легио-
неров до 12 в заявке прежде всего вы-
звана тем, что клубам хочется сыграть 
успешно на международном уровне, 
где, к сожалению, наши успехи не так 
велики, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» бывший форвард сборной 
России Сергей Кирьяков. — В последнее 
время там сплошь одни разочарования. 
Так что в какой-то мере это оправдан-
но. Думаю, в виде исключения можно 
попробовать это сделать. Но не знаю, 
как это будет выглядеть по отноше-
нию к другим клубам. Тут надо всем 
прийти к какому-то единому знамена-
телю, сесть и обсудить вопрос, чтобы 
это не затрагивало интересов клубов 
из середины и нижней части турнир-
ной таблицы. Наверняка кто-то будет 

против, потому что богатые клубы, 
которые могут себе позволить такие 
трансферы, в этом плане получают 
преимущество.

Сергей Кирьяков, ранее воз-
главлявший тульский «Арсенал», 
считает, что ничего страш-
ного в предложении клу-
бов нет.

— Можно попро-
бовать и посмо-
треть, во что это 
выльется. Если 
р е з у л ь т а т ы 
в еврокубках 
действительно 
будут лучше, чем 
в прошлые годы, это 
стоит того. Если 
нет, можно будет 
снова вернуться 
к схеме, которая 
была согласова-
на, — добавил он.

Действу ю-
щ и й л и м и т 
«8+17» испол-
ком Рос-

сийского футбольного союза утвердил 
в июне 2019-го. То есть у команд было 

больше года, чтобы перестроить-
ся под новые правила. Долгое 
время в РПЛ действовал ли-
мит в формате «6 легионеров + 
5 россиян». При этом число ино-
странцев в заявке не было огра-

ничено.
— У нас что, лимит теперь 

будет меняться каждый ме-
сяц? Новый сезон начали 
в формате «8+17», — сказал 
«Известиям» экс-форвард 
ЦСКА, российский тренер 
Дмитрий Кириченко. — Эту 
схему долгое время обсуж-

дали и решили идти этим 
путём. Клубы специаль-
но разгружали свои со-

ставы, покупали и про-
давали футболистов 

под новый формат. А те-
перь всё придётся снова все 
менять? Я не вижу для этого 
причины.

За возможное нововведение высту-
пил казанский «Рубин». По словам спор-
тивного директора клуба Олега Яро-
винского, лимит в восемь легионеров 
ограничивает казанцев и другие клу-
бы РПЛ.

Иного мнения придерживается пре-
зидент «Урала» Григорий Иванов, кото-
рый уверен: с 12 легионерами в заявке 
местные футболисты вообще переста-
нут выходить на поле. Но есть и клу-
бы, которым вопрос вообще не кажет-
ся важным.

— Ничего не слышал про возможное 
изменение лимита, — заявил «Извести-
ям» спортивный директор «Тамбова» 
Павел Худяков. — Но для нашего клу-
ба это не столь важный вопрос. У нас 
в команде всего два легионера. «Там-
бов» в основном рассчитывает на рос-
сийских футболистов.

�� ПРИЕДУТ ЛИ ТОПЫ

Бывший тренер сборной России Борис 
Игнатьев считает, что проблема не в чис-
ле легионеров, а в эффективности дей-
ствий руководителей команд, а также 
в общем ухудшении финансовых усло-
вий. Раньше в РПЛ ехали звёзды уровня 
Халка, Самюэля Это’о, Акселя Витселя, 
Кевина Кураньи, Матьё Вальбуэна, Квин-
си Промеса. А сейчас в России выступа-
ют, пожалуй, только два по-настоящему 
топ-легионера в расцвете сил — Малком 
(«Зенит») и Никола Влашич (ЦСКА).

— Не вижу смысла в расширении ли-
мита до 12 легионеров, — сказал Борис 
Игнатьев. — Схемы «8+17» вполне доста-
точно. Куда ещё? Иначе сборная потеря-
ет в качестве, так как наши футболисты 
будут получать меньше игровой прак-
тики. К тому же к нам не поедут фут-
болисты такого масштаба, как Халк, 
Витсель, Вальбуэна... Будут приезжать 
второсортные футболисты с Балкан или 
из Бразилии, чтобы улучшить своё фи-
нансовое положение. Видимо, кто-то ре-
шает какие-то свои вопросы, хочет уве-
личить количество трансферов, чтобы 
заработать на этом, но сам футбол в этой 
идее явно на втором плане.

Борис Игнатьев привёл пример Алек-
сея Миранчука, который на днях сме-
нил «Локомотив» на итальянскую «Ата-
ланту».

— Мы, наоборот, отдаём нашего Ми-
ранчука, ослабляя «Локомотив» перед 
Лигой чемпионов, а купить игрока тако-
го калибра не получится, — продолжил 
эксперт. — Нет бы повернуться лицом 
к детско-юношескому футболу. Подго-
товить материальную базу, проводить 
качественную селекционную работу 
среди молодёжи, готовить молодых тре-
неров. Тогда было бы видно понимание 
проблемы.

Легионером в чемпионате России 
считается футболист, который не имеет 
права выступать за сборную. Действие 
лимита не распространяется на игро-
ков из Белоруссии.

После долгих месяцев 
восстановления  

из-за травмы полузащитник 
«Зенита» Малком начал 

оправдывать  
потраченные  

на него деньги
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« С УЧЁТОМ ТОГО, ЧТО 
С ИЮНЯ В МОСКВЕ 
И БОЛЬШИНСТВЕ 

ДРУГИХ ГОРОДОВ СТРАНЫ НЕТ 
ЖЁСТКОГО РЕЖИМА САМОИЗО-
ЛЯЦИИ, СТРАННО БЫЛО БЫ ОТ-
КЛАДЫВАТЬ НАЧАЛО СЕЗОНА
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